



Universidad de Buenos Aires

EXP-UBA: xxxxxxxx

-1-

ANEXO I

Institutos de investigación Científica, Humanística y de Desarrollo Tecnológico de la Universidad de Buenos Aires

Memoria 2016-2017

Instituto Superior de Urbanismo, Territorio y Ambiente

La presente memoria comprende el período Octubre de 2016 / Octubre de 2018, y refleja la situación del ISU a esta última fecha, basada en Resoluciones de las que el ISU ha sido debida y fehacientemente notificado. Cualquier modificación institucional por normativa o notificación fehaciente posterior, será incluida en la próxima memoria, a presentar en 2020.



Universidad de Buenos Aires

EXP-UBA: xxxxxxxx

-2-

1. Denominación del Instituto

Instituto Superior de Urbanismo, Territorio y Ambiente

2. Unidad Académica sede (facultad, cátedra, departamento)

Facultad de Arquitectura, Diseño y Urbanismo / Secretaría de Investigaciones

3. Información Institucional

Sede: Ciudad Universitaria, Pabellón III, 4º piso

(1428) Núñez, Buenos Aires, Argentina

Teléfonos: 011 5285 9305 / 011 5285 9306 / 011 5285

FAX: 011 4576 3208

e-mail: isu@fadu.uba.ar

Sitio Web: <http://www.isufaduuba.com.ar>

3.1 Breve reseña del Instituto

Los primeros antecedentes del Instituto Superior de Urbanismo, Territorio y Ambiente (ISU) se registran en el año 1944, con el proyecto de creación del Instituto de Urbanismo en la Escuela de Arquitectura, en el marco de la organización necesaria para que la misma pudiese constituirse en Escuela de Arquitectura y Urbanismo, y cumplir con el requisito de formar graduados en las dos especialidades.

La resolución del 11 de marzo de 1948 creó el Instituto Superior de Urbanismo de la Facultad de Arquitectura y Urbanismo, estructurándose por resoluciones posteriores del mismo año, y designándose sucesivamente directores del mismo a los siguientes profesores, de acuerdo al siguiente detalle:

Resolución del 24 de abril de 1948: Director Profesor Ingeniero Carlos M. Della Paolera.

Resolución del 28 de septiembre de 1956: Arq. Sergio Fernández Pico.

Como se manifiesta en los considerandos de la resolución 321 (CD) del 7 de diciembre de 1993, registró un prolongado período de inactividad, al término del cual, y a través de esta misma resolución, se nombró Director del Instituto Superior de Urbanismo al Profesor Emérito Arq. Juan Manuel Borthagaray.

Asimismo, por solicitud de su Director, y dados los cambios de encuadre de la disciplina Urbanismo, más la consecuente necesidad de un ajuste para modernizar y adecuar el enfoque de sus estudios, la resolución (CD) 579 del 16 de diciembre de 2003 modificó el nombre del ISU y se adoptó la actual denominación: "Instituto Superior de Urbanismo, Territorio y el Ambiente".

Con el propósito de dar cumplimiento a la resolución de Consejo Superior 5042/05, que reglamenta en su Anexo I la misión, funciones y condiciones de los Institutos de Investigación Científica, Humanística y de Desarrollo Tecnológico de la UBA, el ISU presentó al Consejo Directivo FADU un Informe de antecedentes y Actividades del período 2003/2006, y la propuesta de reformulación de su Estatuto para adecuarlo a la normativa vigente; el nuevo Estatuto fue aprobado por Resolución (CD) 322/06 y el informe de actividades por Resolución (CD) 227/06; ambos fueron elevados para su evaluación y aprobación al Consejo Superior de la UBA, quien asimismo evaluó y aprobó como Instituto de Investigaciones de la UBA al ISU, por resolución (CS) 2146 del 9 de abril de 2007, designando como Director del mismo al Profesor Emérito Arq. Juan Manuel Borthagaray.

El 25 de abril de 2008 el Director y otras autoridades del ISU concurren a una reunión convocada por el rector de la UBA para presentar los proyectos y otras actividades relevantes desarrolladas a esa fecha;



Universidad de Buenos Aires

EXP-UBA: xxxxxxxx

-3-

en la misma, el Dr. Rubén Hallú informó acerca de la situación de la gestión iniciada para dar respuesta a la solicitud de provisión de partidas presupuestarias para disposición de fondos propios para los Institutos UBA, pendiente hasta ese momento.

Con el propósito de dar cumplimiento a las resoluciones de Consejo Superior 6835/09, 908/10 y 2053/11, el ISU presentó al Consejo Directivo FADU un Informe de antecedentes y Actividades del período 2007/2009, y la propuesta de reformulación de su Estatuto para adecuarlo a la normativa vigente; el nuevo Estatuto fue elevado al Consejo Superior UBA por Resolución (CD) 144/2011 y el informe de actividades por Resolución (CD) 389/2010; el Consejo Superior UBA aprobó el informe y el Estatuto ISU por resolución (CS) 4119/2012.

Con el propósito de dar cumplimiento a las resoluciones de Consejo Superior 6835/09, 908/10, el ISU presentó al Consejo Directivo FADU un Informe de antecedentes y Actividades del período 2010/2011; el Consejo Directivo FADU UBA elevó el informe para su aprobación por el Consejo Superior UBA por resolución (CD) N° 447/2012; el Consejo Superior aprobó la memoria presentada por resolución 7002/2013, del 26 de junio de 2013.

La memoria de actividades del bienio 2012-2013, elevada por el Consejo Directivo FADU por resolución (CD) 478/14 al Consejo Superior UBA, fue aprobada por éste por resolución (CS) 3087 del 12 de agosto de 2015.

En agosto de 2015 la Secretaría de Ciencia y Técnica UBA inició una normalización de las direcciones de sus institutos, a raíz de lo que se solicitó la convocatoria a un concurso para la designación de un nuevo director para el ISU, en el marco de la normativa vigente. El 17 de mayo de 2016 falleció el Arq. Juan Manuel Borthagaray. El ISU continuó con sus actividades habituales a la espera de la sustanciación del concurso mencionado en el párrafo precedente, pendiente a la fecha.

Con el objetivo de promover la articulación de sedes de investigación con temáticas generales afines, por solicitud de la Secretaría de Investigaciones FADU, el Consejo Directivo FADU enmarcó en el ISU los siguientes Centros y Programas: Centro de Investigación Hábitat y Municipio (CIHaM) y sus programas enmarcados IDUS (Interdiseño para el Desarrollo Urbano Sustentable) y OUL-BAM (Observatorio Urbano Local - Buenos Aires Metropolitana); el Centro de Información Metropolitana (CIM), el Grupo de Ecología del Paisaje y Medio Ambiente (GEPAMA), el Centro de Gestión de Espacios Costeros (GEC), el Programa Urbanismo y Ciudad (PUC), el Centro de Estudios del Transporte del Área Metropolitana (CETAM), el Centro de Estudios del Hábitat y la Vivienda (CEHyV) y el Centro de Investigaciones en Diseño del Paisaje (CIP) (Resol. (CD) 514/16, Resol. (CD) 174/17 y Resol. (CD) 286/17 respectivamente). Por solicitud de la Secretaría de Investigaciones FADU, y considerando que el Estatuto del ISU determina que los directores de Sección o Área, si los hubiera, integrarán su Comité Académico, el Consejo Directivo FADU incorporó al Comité Académico del ISU a los siguientes representantes de sus Centros y Programas enmarcados: David Kullock (CIHaM), María Adela Igarzábal de Nistal (CIM), José Dadon (GEC), Silvia D. Matteucci (GEPAMA), Iliana Mignaqui (PUC), Martín Orduna (CETAM), Olga Wainstein Krasuk (CEHyV), Norberto Feal (CIP), Fernando Murillo (IDUS/CIHaM) y Artemio Abba (OUL-BAM/CIHaM) (Resol. (CD) 640/17).

Con el propósito de representar institucionalmente al ISU, los miembros del Comité Académico, en su reunión del 20/12/2017, votaron de entre sus miembros directores de Centros y Programas enmarcados un candidato para desempeñarse como Director Alterno, cargo previsto en su Estatuto, resultando designada por mayoría simple la Dra. Silvia Matteucci, directora del GEPAMA.



3.2 Centros y Programas enmarcados en el ISU

3.2.1 Centro de Investigación Aplicada en Percepción Remota (CIAPER)

Es un centro de estudios, investigación y enseñanza. Fue reactivado por resolución de Consejo Directivo FADU 280/04, como continuidad natural de su primera fundación (RES 455/86).

Tiene como finalidad incorporar la imagen satelital a las herramientas de análisis del Área Metropolitana Buenos Aires existentes en la FADU, a partir de relevamientos aéreos existentes en la fototeca del Instituto, imágenes provistas por la CONAE y otros recursos del fondo documental del Instituto. Ambas tecnologías, (SIG e imagen satelital) proveen visiones imprescindibles para el análisis de una realidad tan compleja como el área de estudios que pretenden cubrir. A pesar de la riqueza de información y dinámica de actualización que le proveen la vinculación de imagen con bases de datos, los SIG comparten algunas limitaciones propias de la cartografía. El tratamiento de aerofotos permite la visualización precisa de la imagen real del tejido urbano-territorial, pero su limitación consiste en que es una especie de acta de comprobación congelada en el tiempo. El monitoreo de la evolución del territorio puede hacerse solamente a través de la comparación de una serie temporal de aerofotos, cuya obtención y disponibilidad es acotada.

La imagen satelital tiene la ventaja incomparable de proveer, a bajo costo (comparado con el de un relevamiento aéreo-fotográfico) la cobertura periódica y constante de una vasta área de territorio. La eficacia del análisis de las imágenes satelitales está vastamente comprobada cuando los temas de estudios son las condiciones ambientales, de biomasa, meteorológicas, recursos naturales, estado y humedad de suelos y cultivos. No es tan evidente, sin embargo, la explotación de sus máximas posibilidades de rendimiento en el campo de los estudios urbanos; y en desarrollo de estas capacidades se centran los objetivos del CIAPER.

Si bien las necesidades de equipo y de espacio se definirán en función del desarrollo del CIAPER y su éxito en la atracción de investigadores, pasantes de grado, posgrado y doctorales, y de su capacidad de transferencia el ISU cuenta con el espacio y el equipamiento informático necesarios para sostener su actividad.

El CIAPER participa, a través de las actividades desarrolladas por sus integrantes, de la mayoría de los proyectos con sede en el ISU, en el marco de relaciones interinstitucionales con los organismos proveedores del insumo principal necesario: las imágenes satelitales; la mayoría de ellas han sido provistas por la Comisión Nacional de Actividades Espaciales (CONAE), con la que el ISU tiene un sostenido vínculo de interacción. Actualmente el ISU cuenta con un fondo documental digital de imágenes satelitales en estado crudo y procesadas, detallado en el punto 3.6.3 *Fondo documental en soporte digital*.

3.2.2 Centro de Investigación Hábitat y Municipio (CIHaM)

Se conforma como un espacio académico de investigación y asistencia técnica que apunta a conocer, comprender y divulgar una amplia gama de cuestiones con eje en el Hábitat, como escenario de la vida social. Se le otorga particular relevancia a la relación con el Municipio, por ser el nivel político más cercano a las problemáticas tratadas y en consideración a: la indelegable necesidad de actuación del Estado en la resolución de dichas problemáticas, lo cual constituye uno de los postulados del Centro.

- Los rasgos significativos con que se desarrollan los estudios y asistencias técnicas en el CIHaM, pueden sintetizarse de la siguiente forma:
- En lo relativo a las temáticas: incluir cuestiones y desarrollar formas de abordaje que, además de ser de interés académico, tengan posibilidades de incidir directamente en la realidad y la gestión social, tanto a través de los estudios elaborados, como del trabajo interpersonal con los equipos técnicos y actores sociales, en caso de encomiendas de asistencia técnica.
- En lo relativo a las escalas de abordaje: permitir las distintas miradas, enfocando lo local, lo regional y lo nacional / supranacional; o las varias combinatorias posibles.



- En lo relativo a las formas de organización: brindar un clima de trabajo que permita el respeto a las singularidades de cada miembro y, simultáneamente, el desarrollo de formas de intercambio que enriquezcan a todos, a partir de la diversidad de experiencias y trayectorias.

En síntesis, se procura articular desarrollo personal, calidad académica y capacidad de servicio, en pro del paulatino mejoramiento de las condiciones de hábitat que constituyen los escenarios de nuestra vida social.

Dos Programas se encuentran enmarcados en el CIHaM: el IDUS (Programa Interdiseño para el Desarrollo Urbano Sustentable) y el OUL-BAM (Programa Observatorio Urbano Local - Buenos Aires Metropolitana)

3.2.2.1 Programa Interdiseño para el Desarrollo Urbano Sustentable (IDUS)

Este programa tiene como objetivos:

Investigar las tendencias actuales de crecimiento urbano en distintas regiones y tipos de ciudades, evaluando sus respectivos impactos sociales, ambientales, económicos y culturales, en un marco de cumplimiento progresivo de derechos humanos.

Desarrollar instrumentos de análisis y propuestas, así como explorar modelos adecuados de desarrollo urbano desde la perspectiva de la sustentabilidad (social, ambiental, económica y cultural), con un énfasis en la reducción de riesgos de desastres. En dicho marco se desarrollan estudios relacionados con ciudades de crecimiento rápido a partir de la migración y desplazamiento forzado de población vulnerable.

Transferir instrumentos y experiencias probadas como adecuadas para la gestión del desarrollo urbano a municipios interesados en participar en ejercicios de investigación-acción que incorporen agendas innovadoras. En dicho marco se viene trabajando con distintos municipios en América Latina en la aplicación de la metodología participativa de diagnóstico y formulación de propuestas la “Brújula” de la planificación urbana-habitacional, seguida por las instancias de “Participlán” y “Postplan” realizando la evaluación permanente de resultados.

3.2.2.2 Programa Observatorio Urbano Local - Buenos Aires Metropolitana (OUL-BAM)

A partir de 2004 se retomaron en el CIHaM las líneas de investigación desarrolladas durante casi 4 décadas por Horacio Torres en la caracterización de los procesos de metropolización de la Buenos Aires Metropolitana.

Desde fines del 2007, y como una contribución a una gestión metropolitana asociada, desde el CIHaM se viene monitoreando la contribución que realizan las organizaciones gubernamentales y no gubernamentales a la gestión coordinada del Área Metropolitana de Buenos Aires, tal como se refleja en de los medios gráficos de alcance nacional, regional y local. En una primera etapa esa tarea se desarrolló desde el Observatorio de la Institucionalidad Metropolitana de Buenos Aires (oimBA), un Blog creado con esos fines de actualización trimestral.

En agosto 2009 el trabajo del oimBA fue certificado por Naciones Unidas incorporándolo a la Network Global Urban Observatory (GUO-Net) del Programa Hábitat de dicha entidad internacional bajo la denominación de Observatorio Urbano Local – Buenos Aires Metropolitana (OUL-BAM). En diciembre del mismo año el Consejo Directivo de la FADU creó el Programa Observatorio Urbano Local – Buenos Aires Metropolitana (POUL-BAM) en el ámbito del CIHaM.

A partir de su institucionalización, el OUL-BAM creó un sitio Web para fortalecer la comunicación de la producción del permanente monitoreo de la Institucionalidad Metropolitana y de una misión adicional que es la generación de datos e información confiable que posibilite el análisis las cuestiones metropolitanas a partir de las líneas de investigación desarrolladas por el Observatorio: el Mapa Social y las



Centralidades Urbanas. Estas últimas metas se entroncan en un recorrido previo del mencionado investigador urbano Horacio Torres que desarrolló esa tarea fundacional formulando las hipótesis explicativas de los procesos de metropolización de la Buenos Aires Metropolitana recibidas como legado por el OUL-BAM.

Una guía de los trabajos del Observatorio es el encuadre en las metas de desarrollo urbano sostenible propuestas por los Objetivos de Desarrollo del Milenio y las metas de implementación progresiva de la Agenda Hábitat y la Agenda 21. Con ese objetivo se buscará la compatibilización de la producción del OUL-BAM con las variables de UN – Hábitat para el monitoreo específico del caso Buenos Aires Metropolitana.

3.2.3 Centro de Información Metropolitana (CIM)

Desde su creación en 1987, desarrolla como proyecto principal un Sistema de Información Territorial para el Área Metropolitana de Buenos Aires (SIT/AMBA) aplicando tecnología SIG. El desarrollo y la amplia divulgación de las Infraestructuras de Datos Espaciales se presentan como una instancia tecnológica y conceptual de estandarización de la información geográfica y de los sistemas para abrir camino a la interoperabilidad entre la creciente comunidad de usuarios de sistemas SIG.

A partir de este año el CIM desarrolla un plan de trabajo con dos grandes objetivos. Por una parte la adecuación de sus bases de datos geoespaciales, sus metadatos y su plataforma tecnológica para poder ponerlos a disposición de la comunidad; por otra parte, el CIM ha iniciado su participación en la comunidad de la información Infraestructura de Datos Espaciales de la República Argentina (IDERA), ¿la que se ha

constituido como el espacio de amplia participación destinado a establecer los acuerdos y normas que aplicarán en el país.

En IDERA se ha abierto la instancia para que la participación de la academia y la ciencia, defina sus necesidades y concrete sus aportes de conocimiento y visión crítica. Para ello el CIM inicia un camino de divulgación y sensibilización en el ámbito académico, transmitiendo sus experiencias y resultados.

3.2.4 Grupo de Ecología del Paisaje y Medio Ambiente (GEPAMA)

Es un grupo académico interdisciplinario integrado principalmente por ecólogos, geógrafos, biólogos e ingenieros agrónomos. Su foco de estudio es la articulación entre patrones espaciales y procesos ecológicos a distintas escalas. Tiene cuatro líneas de investigación:

- **Análisis Geográfico:** esta línea de trabajo brinda su apoyo a diferentes investigaciones y a su vez genera sus propios informes correspondientes a los estudios realizados, ampliando las contribuciones se aporta desde la Geografía a discusiones conceptuales, teóricas y metodológicas, relacionadas con la organización del territorio y con prácticas multidisciplinares como se lo entiende al ordenamiento territorial.
- **Ecología de Paisajes:** concepto, historia, campos de aplicación. La ecología de paisajes estudia las interrelaciones dialécticas entre la configuración espacial de los mosaicos terrestres y acuáticos y los fenómenos ecológicos y sociales, a múltiples escalas espaciales y temporales. Su objeto de estudio es el sistema complejo social-ecológico, también llamado sociedad-naturaleza, en un territorio dado.
- **Gestión de fronteras urbano-rurales:** estudiar fronteras es estudiar el arreglo óptimo de los usos de las tierras a distintas escalas en territorios donde están ocurriendo cambios importantes y generalizados. En una situación de degradación socioeconómica y ecológica generalizada como la de la última década de Argentina aparece como fundamental el uso de herramientas científicas y tecnológicas que permitan comprender el funcionamiento del mosaico de ecosistemas para manejarlos más eficazmente (Matteucci, 2002) y para proveer información en el campo de los nuevos paradigmas alternativos de desarrollo que se están discutiendo y que incluyen el conocimiento "del arreglo óptimo de los usos de la tierra para un propósito particular con el fin de planificar su estructuración, de modo de mantener la diversidad de hábitats y las conexiones que aseguren la meta-estabilidad,



compatibilizando efectivamente la integridad ecológica con las necesidades humanas básicas" (Matteucci, 2002; p. 10).

- Economía Ecológica y Agricultura Sustentable: Estos temas son de preocupación mundial, justamente porque se percibe una acelerada inflación de los mismos, por las escasas experiencias concretas que los respaldaban. Esto se percibe en la existencia de pocas alternativas de formación de recursos humanos, que respondan con una vía alternativa y novedosa a los desafíos teóricos y metodológicos que plasmen por un lado adecuadas investigaciones científicas y por el otro que las mismas puedan contribuir al desarrollo sustentable de regiones y micro-regiones.

3.2.5 Centro de Gestión de Espacios Costeros (GEC)

En relación al Centro de Investigaciones Gestión de Espacios Costeros, integrantes del mismo han asistido a cuatro reuniones informativas realizadas en el ISU durante la segunda mitad del año 2017.

3.2.6 Programa Urbanismo y Ciudad (PUC)

Dada la reciente incorporación al ISU, no quedan registradas actividades de este centro en el marco del presente informe.

3.2.7 Centro de Estudios del Transporte del Área Metropolitana (CETAM)

Dada la reciente incorporación al ISU, no quedan registradas actividades de este centro en el marco del presente informe.

3.2.8 Centro de Estudios del Hábitat y la Vivienda (CEHyV)

Desarrolla actividades que se complementan entre sí; investigación, formación, transferencia, extensión, asesoramiento y difusión a través de participación en Congresos y Seminarios y publicaciones diversas. Al frente de variados equipos multidisciplinares académicos y profesionales de consultoría, centra su actividad en Vivienda Social, Políticas y Estrategias del Hábitat, Gestión de Proyectos Sociales; Desarrollo Local; Crecimiento Metropolitano, Planeamiento estratégico de las ciudades, Sustentabilidad del Territorio, Ciudades Inclusivas y otros.

El CEHyV, es hoy lugar de encuentro para la reflexión sobre los temas abordados en las investigaciones y de difusión de Prácticas Singulares en el desarrollo urbano y territorial, tecnologías apropiadas, planes de acción y otras herramientas relevantes para el logro de un Hábitat Socialmente Inclusivo, equitativo e Integrado. Es también espacio de encuentro entre distintos actores: público, ONGs, Sociedad Civil, Académicos, para la evaluación de las prácticas de Desarrollo Urbano, y para el libre intercambio de información e ideas. La participación de consultores externos y la interdisciplinariedad definió una modalidad de trabajo que se profundizó en el tiempo.

La permanente articulación con otros organismos y universidades permite incorporar al equipo una visión más integral de las complejas problemáticas a desarrollar. Dado que su tarea está relacionada con políticas públicas, se están abriendo nuevos canales de comunicación tendientes a tratar de sumar desde la Universidad, para dar respuestas a los desafíos de desarrollo con crecimiento, inclusión y sustentabilidad.

Principales incumbencias y líneas de investigación:

- Desarrollar proyectos de investigación aplicada a la inclusión y al desarrollo sustentable del territorio.
- Capacitar investigadores para la acción en proyectos concretos de intervención. Compartir y transferir conocimientos, destrezas y experiencias por medio de redes de comunicación y aprendizaje.
- Formar recursos humanos en el enfoque y el conocimiento sistémico, globalizador e integrador de las distintas disciplinas que concurren en el hábitat y la vivienda. Este marco se fue ampliando con la incorporación de otras orientaciones específicas que la resolución de problemáticas particulares fue requiriendo.
- Propender a la creación de masa crítica a nivel de recursos humanos para la planificación y gestión urbana con una mirada integral, participativa e inclusiva para nuestro país y Latinoamérica.



- Realizar tareas de extensión a través de procesos participativos.
- Gestionar convenios con organismos públicos y/o privados.

3.2.9 Centro de Investigaciones en Diseño del Paisaje (CIP)

Tiene como objetivos principales la producción de conocimientos en torno a la problemática del Paisaje tanto en forma de investigación proyectual como teórico- histórico-crítica y científica-, como asimismo, la promoción de los conocimientos desarrollados tanto en el CIP, como en el entorno de las disciplinas – proyectuales y científicas- vinculadas al diseño y a la planificación del paisaje.

El CIP, además, se ubica como necesaria vinculación entre las específicas condiciones de la investigación académica y la carrera de Licenciatura en Diseño y Planificación del Paisaje. Cuenta con la Biblioteca “Silvia Blanco” generada a partir de la donación de la colección Blanco, y por convenio con el CAAP (Centro Argentino de Arquitectos Paisajistas) con la Biblioteca “Carlos David”. Desde la sede además de la estricta investigación académica, se organizan con trianualmente las “Jornadas del Paisaje”.

3.3 Campo científico / áreas de investigación

- Desarrollo y gestión del territorio y el ambiente;
- Gestión y transformaciones urbanas/metropolitanas;
- Vivienda;
- Formas y maneras del habitar;
- Políticas territoriales y urbanas;
- Transporte, movilidad y territorio;
- Riesgo y vulnerabilidad ambiental;
- Alcance de las tecnologías de la información y la comunicación (TIC) en la gestión de las ciudades y el territorio;
- Implementación integrada efectiva de los Sistemas de Información Geográfica (GIS) y los productos de la teledetección;
- Mapeos territoriales y urbanos;
- Urbanismo, multidisciplina, interdisciplina y transdisciplina.

El ISU constituye el ámbito académico en el que se crean las condiciones necesarias para promover la investigación y la consecuente producción de nuevos conocimientos en las disciplinas troncales y complementarias que tienen como objeto de estudio el fenómeno urbano y metropolitano, el amplio espectro de sus dimensiones y sus consecuencias sobre las actividades humanas. Se registran entre otros, como temáticas objeto de sus preocupaciones:

- La construcción de una prefiguración deseable del territorio nacional alternativa al estado de situación descrito por los actuales diagnósticos;
- promover el avance hacia una definición pertinente e instrumentalmente útil de desarrollo y sustentabilidad, aplicable a la situación de nuestro país en el marco —de difusos límites— de Latinoamérica y el mundo globalizado;
- promover el impacto decisivo de las investigaciones del Instituto sobre las políticas públicas regionales y nacionales en materia de desarrollo urbano, ordenamiento territorial y preservación ambiental.

Constituyen objetivos específicos del ISU:

- Investigar en los campos relativos a todas las manifestaciones urbanísticas, pretéritas y contemporáneas, y en modo particular las de nuestro país;



- contribuir a la formación de nuevos investigadores y al perfeccionamiento de los ya formados;
- organizar y coordinar actividades específicas para becarios de estímulo, maestría, doctorado y postdoctorales;
- contribuir a través de los saberes de sus investigadores y otros especialistas, a la promoción, evaluación y supervisión de todos los Proyectos, Programas y Centros de Investigación u otras actividades referidas a los temas afines al objeto de sus estudios;
- promover y estimular entre los estudiantes y docentes de grado y posgrado la vocación por las investigaciones urbanísticas y de planeamiento;
- realizar las publicaciones necesarias para contribuir al cumplimiento de sus propósitos, de acuerdo con la índole de sus incumbencias y las disposiciones vigentes;
- contribuir en el marco de las atribuciones otorgadas por la normativa vigente, a la realización de cursos, conferencias y otros eventos sobre temáticas de Urbanismo, en el marco de la Universidad de Buenos Aires (UBA) o en colaboración con otras instituciones;
- promover el intercambio de conocimiento y producción de resultados con profesores y especialistas pertenecientes a Institutos semejantes de otras universidades, y unidades académicas cuyas disciplinas de incumbencia sean pertinentemente articulables para dar lugar a líneas de investigación multidisciplinarias e interdisciplinarias;
- contribuir a la vinculación permanente con instituciones afines nacionales y extranjeras;
- organizar y actualizar una biblioteca especializada cuyo funcionamiento se adapta a las necesidades y fines específicos del Instituto, para ponerla a disposición de profesores, investigadores, alumnos y otros especialistas de la UBA u otras instituciones nacionales o extranjeras;
- organizar fondos documentales en distintos materiales y soportes, con los fines especificados en el punto anterior, incluyendo los medios digitales.

3.4 Integrantes

| Personal | Docentes | No docentes | Institución origen* | Total |
|------------------------|-----------|-------------|---------------------|-----------|
| Investigadores | 47 | | UBA | 58 |
| | 1 | | Conicet | 2 |
| Investigadores | 2 | | Otras universidades | 2 |
| Becarios | 1 | | UBA | 4 |
| Tesistas (no becarios) | | | | 10 |
| Técnicos | | 1 | UBA | 1 |
| Administrativos | | 4 | UBA | 4 |
| Total | 51 | 5 | | 81 |

* UBA, CONICET, ANPCYT, OTRAS (especificar)



| Director | | | | |
|--------------------------|---|----------------------|-------------------|-------------------|
| Nombre y apellido | Título (grado más alto obtenido) | Cargo docente | Dedicación | Condición* |
| - | - | - | - | - |

* En agosto de 2015 la Secretaría de Ciencia y Técnica UBA inicia una normalización de las direcciones de sus institutos, a raíz de lo que se inició la convocatoria a un concurso para la designación de un nuevo director para el ISU, en el marco de la normativa vigente. El 17 de mayo de 2016 falleció el Arq. Juan Manuel Borthagaray, quien fuera designado para dirigir al ISU mientras se sustanciara el concurso UBA anteriormente mencionado. El ISU continúa con sus actividades habituales a la espera de tal sustanciación, pendiente a la fecha.

| Director Alterno* | | | | |
|--------------------------|---|----------------------|-------------------|------------------|
| Nombre y apellido | Título (grado más alto obtenido) | Cargo docente | Dedicación | Condición |
| Matteucci, Silvia Diana | Pd D en Fisiología Vegetal | - | - | - |

* El Comité Académico del ISU votó en su Reunión de fecha 20/12/17, habiéndose acordado previamente la lista de candidatos entre sus miembros directores de Centros y Programas enmarcados, resultando ganadora por mayoría simple, la Dra. Silvia Matteucci, directora del GEPAMA, a los efectos determinados por el Estatuto ISU.

| Secretario Técnico Administrativo* | | | | |
|---|--------------------------------|----------------------|-------------------|--------------------|
| Nombre y apellido | Título (grado más alto) | Cargo docente | Dedicación | Condición** |
| Hölzel, Gabriel José | Arquitecto | Ayudante De 1ra. | DS | Ad-Honorem |

* Nombramiento como Secretario Técnico/Administrativo por Resolución (CD) N° 324 de 15/08/06, con el cargo de ayudante de 1ra. categoría, dedicación simple, AD-HONOREM.

** Extraordinario, regular, interino, ad honorem

| Comité Académico (CA) | | | | |
|------------------------------|---|----------------------------------|-------------------|--|
| Nombre y Apellido | Título (grado más alto obtenido) | Cargo docente / Condición | Dedicación | Cargo en el CA s/Estatuto |
| - | - | - | - | Director ISU* |
| Gabriel José Hölzel | Arquitecto | Profesor Adjunto a/c interino | DS | Secretario Técnico Administrativo |
| Andrea Marcela Behar | Arquitecta | | | Representante de los investigadores |
| Carlos Andrés Maidana Legal | Arquitecto | | | Representante de los investigadores |
| Andrea Fabiana Carrizo | - | | | Representante de los auxiliares de investigación |
| Oscar Felipe Lagües Obregón | Arquitecto | | | Representante del personal técnico |



| | | | | |
|---------------------------------|-----------------------------|--|--|--|
| Celeste Mc Garry | Arquitecta | | | Representante de los becarios |
| Olga Wainstein Krasuk | Arquitecta | | | Representante del CEHyV (Centro de Estudios del Hábitat y la Vivienda) |
| Martín Orduna | Arquitecto | | | Representante del CETAM (Centro de Estudios del Transporte Área Metropolitana) |
| Cristina Argumedo | Arquitecta | | | Representante del CIAPER (Centro de Investigación Aplicada en Percepción Remota) |
| David Kullock | Arquitecto | | | Representante del CIHaM (Centro de Investigación Hábitat y Municipio) |
| María Adela Igarzábal de Nistal | Arquitecta | | | Representante del CIM (Centro de Información Metropolitana) |
| Norberto Feal | Arquitecto | | | Representante del CIP (Centro de Investigaciones en Diseño del Paisaje) |
| José Dadon | Lic. en Ciencias Biológicas | | | Representante del GEC (Gestión de Espacios Costeros) |
| Silvia Matteucci | Lic. en Ciencias Biológicas | | | Representante del GEPAMA (Grupo de Ecología del Paisaje y Medio Ambiente) |
| Fernando Murillo | Arquitecto | | | Representante del IDUS / CIHaM (Interdiseño para el Desarrollo Urbano Sustentable) |
| Artemio Pedro Abba | Arquitecto | | | Representante del OUL / BAM / CIHaM (Observatorio Urbano Local Buenos Aires Metropolitana) |



| | | | | |
|-----------------|------------|--|--|---|
| Iliana Mignaqui | Arquitecta | | | Representante del PUC (Programa Urbanismo y Ciudad) |
|-----------------|------------|--|--|---|

*El director del ISU integra su Comité Académico de acuerdo a su Estatuto; se encuentra pendiente la sustanciación del Concurso UBA para designar un nuevo director.

| Investigadores UBA | | | | | |
|---------------------------------|---|---------------------------------------|-------------------|-------------------|--|
| Nombre y apellido | Título (grado más alto obtenido) | Cargo docente | Dedicación | Categoría* | Observaciones |
| Acosta, Melina Anabel / ISU | Lic. Administración de Empresas | Ayudante 2da. Interina | DS | - | - |
| Ajhuacho Carrión, Raquel / CIM | Arquitecta | Jefa de Trabajos Prácticos AD-HONOREM | DS | - | - |
| Alvis, Cecilia Andrea / ISU | Arquitecta | Ayudante 1ra. Interina | DS | - | - |
| Alvite, Silvia Mariel / ISU | Arquitecta | Jefe de Trabajos Prácticos Interina | DS | - | Doctoranda UBA |
| Barretto, Silvia Esther / ISU | Diseñadora de Indumentaria y Textil | Profesora Asociada a cargo | DSE | 4 | - |
| Baxendale, Claudia / GEPAMA | Lic. en Geografía | Jefa de Trabajos Prácticos Interina | DS | - | Especialización en Planificación Urbana y Regional |
| Bechara, María Verónica / CETAM | Arquitecta | - | - | - | Especialista en SIG |
| Bekinchstein, Eduardo / ISU | Arquitecto | Profesor Adjunto AD-HONOREM | DS | - | - |
| Behar, Andrea Marcela / ISU | Arquitecta | Ayudante 1ra. Interina | DS | 3 | - |
| Cabrera, Cecilia / ISU | Arquitecta | Jefe de Trabajos Prácticos Interina | DS | 3 | - |
| Cantiri, Juan | Arquitecto | Ayudante | DS | - | - |



| | | | | | |
|-----------------------------------|----------------------|-------------------------------------|-----|---|--|
| Ignacio / ISU | | 1ra. AD-HONOREM | | | |
| Carcagno, Alejandro / CIM | Analista de Sistemas | - | - | - | - |
| Carrizo, Andrea Fabiana / ISU | - | Ayudante 2da. Interina | DS | - | - |
| Casentini, Florencia / ISU | Arquitecta | Ayudante 1ra. AD-HONOREM | DS | - | - |
| Cheula, Julián / ISU | Arquitecto | Ayudante 2da. Interino | DS | - | - |
| Dietrich, Patricia / CIM | Arquitecta | Jefa de Trabajos Prácticos Interina | DS | 4 | - |
| Dumsky, Cecilia Yamila / ISU | Arquitecta | Ayudante 2da. Interino | DS | - | - |
| García Albarido Fernando / CEHyV | Abogado | - | - | - | Dr. en Derecho |
| Gerscovich. Alicia Silvia / CEHyV | Arquitecta | Ayudante de 1ra. AD-HONOREM | DSE | 2 | Especialista en Tecnología y Producción del Hábitat, Hábitat y vivienda y Planificación Urbana |
| González, Alejandro Hernán / ISU | Arquitecto | Jefe de Trabajos Prácticos Interino | DS | - | - |
| González, María Laura / CIAPER | Arquitecta | Ayudante 2da. | DS | - | - |
| Henderson, Healey / ISU | Urbanista | Ayudante 2da. AD-HONOREM | DS | - | Magister en Desarrollo Internacional |
| Hölzel, Gabriel José / ISU | Arquitecto | Profesor Adjunto Interino | DS | 3 | - |
| Igarzábal de Nistal María Adela | Arquitecta | Profesora Consulta AD- | DS | 2 | Especialista en Planificación Urbana y Regional |



| | | HONOREM | | | |
|------------------------------------|-----------------------------|-------------------------------------|-----|---|--|
| Kullock, David / CIHaM | Arquitecto | Profesor Consulto Regular | DSE | 2 | Especialista en Planificación Urbana y Regional |
| Lagües Obregón, Oscar Felipe / ISU | Arquitecto | Ayudante 2da. Interino | DS | - | - |
| Latapie, María Cecilia / ISU | Arquitecta | Ayudante de 2da. Interina | DS | - | - |
| Macera, Rodolfo / ISU | Arquitecto | Jefe de Trabajos Prácticos Interino | DSE | - | Planificador Urbano Regional / PROPUR / FADU / UBA |
| Maidana Legal, Carlos Andrés / ISU | Arquitecto | Profesor Adjunto Interino | DS | - | - |
| Majul, María Victoria / CIM | Arquitecta | Jefa de Trabajos Prácticos Interina | DSE | 4 | - |
| Malleville, Sebastián / ISU | Arquitecto | Ayudante de 2da. AD-HONOREM | DS | - | - |
| Manotas, Tatiana / ISU | Arquitecta | Ayudante 1da. AD-HONOREM | DS | - | - |
| Massin Tomás | Arquitecto | Ayudante 1da. AD-HONOREM | DS | - | Doctor en Urbanismo |
| Matteucci, Silvia Diana / GEPAMA | Lic. en Ciencias Biológicas | - | - | - | PdD en Fisiología Vegetal |
| Mc Garry, Celeste / ISU | Arquitecta | Ayudante 2da. Interino | DS | - | - |
| Newton, Marcos Tomás / ISU | - | Ayudante 2da. Interino Simple | DS | - | - |
| Ocello, Natalia / CIM / ISU | Lic. Ciencias Biológicas | Ayudante 2da. Interina | DS | - | Orientación Ecología y Medio Ambiente |
| Ortiz, Francisco / CETAM | Arquitecto | Ayudante 2da. Regular | DS | - | Especialización en Planificación Urbana |
| Paiva, | Lic. en | Jefa de | DS | 2 | Dra. en Ciencias |



| | | | | | |
|-----------------------------------|-----------------------------|---------------------------------------|-----|---|--|
| Verónica / CIHaM | Sociología | Trabajos Prácticos Interina | | | Sociales |
| Pengue, Walter / GEPAMA | Ingeniero Agrónomo | Profesor Adjunto Interino | DS | 1 | Dr. en Agroecología, Sociología y Desarrollo Rural sostenible |
| Perahia, Raquel / CEHyV | Arquitecta | Profesora Titular Contratada | DS | 2 | Especialista en Planificación Urbana y Regional |
| Petrocelli, Santiago | Arquitecto | Ayudante de 1ra. Interino AD-HONOREM | DS | - | - |
| Santaló, Alicia Estela / ISU | Arquitecta | Jefa de Trabajos Prácticos Interina | DS | - | - |
| Schmidt, Inés / ISU / CETAM | Arquitecta | Jefe de Trabajos Prácticos Interina | DSE | 2 | - |
| Scheinsonn, Mariano / ISU | Licenciado en Sociología | Ayudante 2da. interino | DS | 3 | - |
| Schweitzer, Mariana / CIHaM | Arquitecta | Jefe de Trabajos Prácticos Regular | DS | 2 | - |
| Silva, Mariana / GEPAMA | Lic. en Ciencias Biológicas | Ayudante de 1ra. Interina | DSE | - | Mg. en Ciencias Ambientales |
| Spinetto, María Victoria / CIAPER | Lic. En Ciencias Biológicas | Jefa de Trabajos Prácticos Interina | DS | 5 | Especialista en contaminación ambiental y su riesgo toxicológico UNSAM |
| Strugo, Marcelo Gabriel / ISU | Arquitecto | Ayudante 2da. AD-HONOREM | DS | - | - |
| Tella, Guillermo / ISU | Arquitecto | Jefe de Trabajos Prácticos AD-HONOREM | DS | 3 | Doctor en Urbanismo |
| Totino, Mariana / | Lic. en Ciencias | - | - | - | - |



| | | | | | |
|--|---------------------------------------|-------------------------------------|----|---|--|
| GEPAMA | Biológicas | | | | |
| Trucco, Verónica / ISU | Técnica Superior En Gestión Ambiental | Ayudante 2da. Interina | DS | - | - |
| Velazquez, Maximiliano Augusto / CETAM | Lic. en Sociología | Jefe de Trabajos Prácticos Interino | DS | 3 | Especialista en Planificación Urbana y Regional |
| Villalba, Débora Sabrina / ISU | Arquitecta | Ayudante 1da. AD-HONOREM | DS | - | - |
| Wagner, Alejandra Inés / CIAPER | Arquitecta | Ayudante 1da. AD-HONOREM | DS | - | - |
| Wainstein Krasuk, Olga Inés / CEHyV | Arquitecta | Profesor Contratado | DS | 2 | Magister en Desarrollo Económico Local |
| Zagare, Verónica / ISU | Arquitecta | Ayudante 1da. AD-HONOREM | DS | - | Doctoranda TU Delft (Delft University of Technology) |
| Zambrino, Valeria / ISU | Diseñadora Gráfica | Ayudante 2da. Interina | DS | - | - |

* Directores, Co-directores, Investigadores Formados, Investigadores Tesistas, otras (especificar)

| Investigadores CONICET | | | | | |
|-------------------------------|---|---------------------------------------|-------------------|-------------------|--------------------------------|
| Nombre y apellido | Título (grado más alto obtenido) | Cargo docente | Dedicación | Categoría* | Observaciones |
| Sanchez, Sandra | Arquitecta | Jefe de Trabajos Prácticos AD-HONOREM | DS | ADJUNTO | Doctora en Historia FFyL / UBA |
| Vidal, Sonia / CETAM | Arquitecta | Profesora Titular regular | DS | 1 | Doctora en Ciencias Sociales |

* Categorías CONICET

| Investigadores de otras Instituciones | | | | | |
|--|---|----------------------------------|-------------------|--------------------|----------------------|
| Nombre y apellido | Título (grado más alto obtenido) | Cargo docente/ Dedicación | Categoría* | Institución | Observaciones |



| | | | | | |
|--------------------------|--------------------|---|---|---|---|
| Argumedo, María Cristina | Arquitecta | Profesor Titular Ordinario Dedicación exclusiva | Tiene un cargo docente de Profesora Adjunta AD-HONOREM en la FADU UBA | Universidad Nacional de Rosario, Facultad de Arquitectura y Urbanismo | - |
| Barneche, Javier | Lic. en Sociología | Ayudante 2a. AD-HONOREM | DS | - | Instituto de Investigaciones Gino Germani |

* Visitantes, adscriptos, otros (especificar).

| Becarios | | | | | |
|----------------------------------|---|-----------------|------------|--------------|-------------------------|
| Nombre y apellido / Sede | Título (grado más alto obtenido) | Cargo docente | Dedicación | Categoría* | Institución otorgante** |
| Kulekdjian, Federico / ISU | Arquitecto | Ayudante de 1ra | DSE | Maestría | UBA |
| Lara, Bruno / GEPAMA | Profesor universitario en Ciencias Biológicas | - | - | Postdoctoral | CONICET |
| Urdampilleta, Constanza / GEPAMA | Lic. En Biología | Ayudante de 1ra | Ad Honorem | Doctorado | CONICET |
| Cicchini, Florencia / GEPAMA | Lic. En Biología | - | - | Estímulo | UBA |
| | | | | | |

* Estímulo, Maestría, Doctorado, Culminación de Doctorado; becas I; becas II; Postdoctorales, otras.

** UBA, CONICET, ANPCYT, OTRAS (especificar)

| Tesistas (no becarios) | | | | | |
|-------------------------------|-------|---|---|------------|--------------------|
| Nombre y apellido/Sede | Año** | Cargo docente/ Dedicación | Director/a*** | Categoría* | Institución origen |
| Alvite, Silvia Mariel / ISU | 2011 | Jefe de Trabajos Prácticos Interina Dedicación Simple | Roberto Fernández (hasta febrero de 2016) Francisco Liernur (actual) | Doctorado | UBA |
| Quallito, | 2010 | Profesora titular | Dra. Arq. | Doctorado | UAI |



| | | | | | |
|--------------------------------|------|---|---|-----------------|---|
| Vicenta / ISU | | permanente | Sandra Sanchez | | |
| Spinetto, María Victoria / ISU | 2011 | Jefe de Trabajos Prácticos Interina Dedicación Simple | Dr. Ernesto De Titto | Doctorado | UBA |
| Speranza, Fernando / ISU | 2010 | Profesor Titular Regular Dedicación Semiexclusiva | J. M. Borthagaray (hasta mayo de 2016) José Dadón (actual) | Doctorado | UBA |
| Órnela, Gandulia / GEPAMA | 2017 | - | Dra. Silvia Matteucci | Especialización | UBA |
| Rubén Ginzburg / GEPAMA | 2014 | Ayudante de 1da. categoría Regular Dedicación Exclusiva | Dra. Silvia Matteucci | Doctorado | UBA |
| Mc Garry, Celeste / ISU | 2017 | Ayudante de 2da. categoría Interina Dedicación Simple | A designar | Maestría | UBA |
| Olivera, Adriana / ISU / CETAM | 2017 | Jefe de Trabajos Prácticos Interina Dedicación SE | Arq. Inés Schmidt | Doctorado | Facultad de Arquitectura, Urbanismo y Diseño Universidad Nacional de Mar del Plata |
| Navarro, Valeria / ISU / CETAM | 2017 | Jefe de Trabajos Prácticos Interina Dedicación SE | Arq. Inés Schmidt | Maestría | UBA |
| Giacoina, Gabriela / CIP / ISU | 2016 | Jefe de Trabajos Prácticos Regular Dedicación SE | Gabriela Eda Campari | Maestría | UBA |
| | | | | | |

* Licenciatura, Maestría, Doctorado, Culminación de Doctorado, Posdoctorado

** Año de presentación del proyecto

*** En mayo de 2016 falleció el Arq. Juan Manuel Borthagaray. Los doctorandos bajo su dirección/codirección iniciaron a partir de la fecha las gestiones correspondientes para normalizar su situación.



| Grupos de investigación | | |
|--|--|------------------------------|
| Director/a | Sede (ISU, Centro o Programa enmarcado) | Número de integrantes |
| Arqta. Cecilia Alvis | ISU | 4 |
| Arqta. Andrea Behar | ISU | 7 |
| Arq. Rodolfo Macera | ISU | 4 |
| Arqta. Sandra Sanchez | ISU | 5 |
| D. Indum. Silvia Barretto | ISU | 14 |
| Arqta. Cecilia Cabrera / Lic. Mariano Scheinsohn | ISU | 3 |
| Arqta. M. Victoria Majul | ISU | 7 |
| Arqta. Silvia Alvite | ISU | 2 |
| Arq. Inés Schmidt | ISU | 3 |

3.5 Equipamiento

El otorgamiento de Subsidio anual a los Institutos por parte de la UBA permitió, según los rubros establecidos en la normativa vigente, la actualización de parte del equipamiento del ISU.

| Propiedad del Instituto | |
|--|----|
| Patrimoniado UBA | |
| Mesas para equipos PC..... | 17 |
| Mesas estantería..... | 8 |
| Estantería de chapa..... | 6 |
| Sillas plásticas..... | 34 |
| Sillas tapizadas con rodamientos | 20 |
| Armarios con cerradura..... | 2 |
| Bibliotecas de madera..... | 7 |
| Bibliotecas con cerradura..... | 3 |
| Planeras | 1 |
| Caloventores | 5 |
| Estufas | 5 |
| Ventiladores de techo | 2 |
| Equipos de A°A° | 4 |
| Aparatos de telefonía | 4 |
| Aparatos de telefonía IP..... | 4 |
| Líneas telefónicas | 3 |
| Líneas telefónicas IP..... | 4 |
| Otras condiciones (alquiler, préstamo, otras) | |



3.6 Recursos Físicos (laboratorios, aulas, salas de conferencias/eventos, bibliotecas, equipos informáticos, instrumental, hemerotecas, centros de documentación, otros)

3.6.1 Laboratorios

| | |
|--|-------|
| "Sala Manolo" (reuniones) + paso | 40 m2 |
| Secretaría..... | 36 m2 |
| Taller | 96 m2 |

3.6.2 Biblioteca / hemeroteca

Contiene alrededor de 300 libros y 200 revistas, además de un catálogo digital de más de 200 libros y 100 artículos y publicaciones en formato PDF. Desde el 2009 se encuentra incorporada a la red Vitruvio de Bibliotecas de la Universidad de Buenos Aires. Actualmente se encuentra a cargo de la docente investigadora del ISU Arqta. Celeste Mc Garry (<http://biblioteca.fadu.uba.ar/catalogo/isubusqueda.html>)

3.6.3 Fondo documental en soporte digital

A cargo del actual curador de fondos documentales e investigador del ISU, Sr. Marcos Newton. Contiene alrededor de 4.000 archivos digitales, en formato GIS, imágenes satelitales, diapositivas, fotos aéreas, imágenes históricas y otros documentos de proyectos de investigación:

- Archivos en formato GIS
El Instituto posee una base de datos en formato GIS, proveniente de distintas fuentes (Dirección Provincial de Ordenamiento Urbano y Territorial, Ministerio de Gobierno de la Provincia de Buenos Aires, CIM (Centro de Información Geográfica) de la FADU UBA, Gobierno de la Ciudad Autónoma de Buenos Aires, Secretaría de Planeamiento del Ministerio de Desarrollo Urbano, Instituto Geográfico Nacional y otros.
- Imágenes satelitales
El ISU cuenta con una base de datos de imágenes satelitales de Argentina, suministrada por la CONAE (Comisión Nacional de Actividades Espaciales), que fueran oportunamente solicitadas para desarrollar investigaciones; asimismo, gracias al convenio que se celebrara oportunamente entre ISU FADU UBA y CONAE, el ISU tiene acceso a su catálogo de imágenes LANSAT, ERS, AQUA, SPOT y otros.
- Diapositivas
El ISU cuenta con una diapoteca de más de 5.000 unidades, donadas por prestigiosos profesores que integran el staff del ISU, con imágenes de paisajes urbanos, mapas, etc., de las cuales más del 30% fueron digitalizadas y archivadas en los servidores del Instituto.
- Fotos aéreas
Archivo histórico en formato papel y digital del relevamiento fotogramétrico en blanco y negro del año 1997-98, que fuera utilizado para generar el primer sistema GIS de la Ciudad de Buenos Aires, por la empresa CATRELSA.
- Imágenes históricas
El ISU cuenta con una base de datos de más de 1.000 fotos, gráficos, mapas, etc., recopilados y digitalizados con el propósito de ser utilizadas en las publicaciones e investigaciones que se desarrollan en el ISU.



- **Proyectos**
En el marco de Convenios de Asistencia Técnica, Asesoramientos Profesionales, Convenios Académicos Recíprocos y otros proyectos de investigación propios, desarrollados en el ámbito del ISU, el mismo cuenta con archivos GIS de desarrollos cartográficos específicos, mapas, textos, y otros productos gráficos digitales que constituyen resultados de las actividades mencionadas.

3.6.4 Equipos informáticos

- Equipos PC: 27 unidades de procesamiento de datos (CPU) dotadas de teclado, monitor y ratón.
- Servidores: 2 unidades de procesamiento de datos dotadas de teclado, monitor y ratón, de respaldo de datos y servicios Web respectivamente.
- Rack mural 19 pulgadas (2 switch Linksys 24 puertos).
- Impresora Láser Blanco y negro, tamaño A4, HEWLETT PACKARD- LASERJET P2015D.
- Impresora de Chorro de Tinta Color, tamaño A3, HEWLETT PACKARD- DESKJET 9800.
- Proyector EPSON Power LT 27270 (Lámpara de repuesto).
- Impresora Multifunción Color, tamaño A3, BROTHER MFC J6710 DW + SISTEMA CONTINUO, Impresión, copia escaneo o fax hasta (11" x 17").
- Equipo GPS GPSMAP 76C: 1000 Waypoints con nombre y Símbolo Gráfico / 50 rutas reversibles de 250 puntos c/u / Computadora de Viaje Velocidad actual y promedio, medidor de distancia y tiempo / Formatos Posicionales Lat/Lon, UTM/UPS, Maidenhead, MGRS y otros / Receptor 12 Canales Paralelos usando 12 Satélites / Alimentación 2 Baterías AA (no incluidas). 30 Hs. de autonomía de uso Típico / Temperaturas toleradas (-15 C° _ 70 C°) / IPX7: inmersión a 1 m. de profundidad por 30 min. / Mapas Actualizables Acepta hasta 115 Mb desde el opcional MapSource® / Dimensiones / Peso 6.9 x 15.7 x 3.0 cm / 454 g con baterías / Pantalla 3.8 cm x 5.6 cm, 256 colores, 160 x 240 píxeles / Tracklog automático de 10.000 puntos. 20 tracks guardables. Trackback®
- Disco rígido externo con conexión USB.
- Disco rígido externo con conexión USB. Western Digital MY BOOK 4tb.
- Software Arc GIS 9.1: 25 (veinticinco) licencias educativas donadas por Aeroterra S.A. (Empresa Patrocinadora del CIAPER/ISU).
- Software ERDAS imagine 9.0: 1 (una) licencia educativa donada por Aeroterra S.A. (Empresa Patrocinadora del CIAPER/ISU).
- Software Image Analysis para Arc GIS 9.1: 25 (veinticinco) licencias educativas donadas por Aeroterra S.A. (Empresa Patrocinadora del CIAPER/ISU).
- Software Stereo Analysis para Arc GIS 9.1: 25 (veinticinco) licencias educativas donadas por Aeroterra S.A. (Empresa Patrocinadora del CIAPER/ISU).
- Software TSIS para simulación de modelos de transporte.



- Sistemas operativos, paquetes ofimáticos, paquetes de edición editorial, ilustración, CAD, y diseño web provistos por la Dirección de Sistemas FADU UBA.
- Software *open source* (código abierto) de simulación de modelos estadísticos de transporte TRANUS.
- Software *open source* (código abierto) de procesamiento de imágenes satelitales SPRING 5.0.4

4. Proyectos de investigación

4.1 Proyectos acreditados

4.1.1 Proyectos UBACYT

| Proyectos UBACYT – Programación Científica 2016/19 | | |
|--|---|-----------------------|
| Código | Título del Proyecto | Director/a - Sede |
| 20020150100208BA | <i>Paisaje urbano e interdiseño sustentable. Estrategias de intervención en áreas de borde de la ciudad; más información en:</i> http://www.fadu.uba.ar/application/post/download-filename/838 | GUILLERMO TELLA / ISU |
| 20020150100191BA | <i>Derecho y justicia en las problemáticas habitacionales: el rol de las instituciones y las organizaciones sociales; más información en:</i> http://www.fadu.uba.ar/application/post/download-filename/792 | SANDRA SANCHEZ / ISU |
| | | |

| Proyectos UBACYT – Programación Científica 2014/17* | | |
|---|--|--|
| Código | Título del Proyecto | Director/a - Sede |
| 20020130100659BA | <i>Intangibles urbanos III: definición del rol de las cartografías multidimensionales híbridas basadas en información en línea y tecnologías de la información y la comunicación hacia el fortalecimiento colaborativo de la capacidad de gestión de las ciudades; más información en:</i> http://isufaduuba.com.ar/?p=2060 | JUAN MANUEL BORTHAGARAY (hasta su fallecimiento en mayo de 2016) / ISU SILVIA ESTER BARRETTO (desde mayo de 2016 hasta diciembre de 2017) / ISU |
| | | |

* Proyectos acreditados con producción en el período comprendido en la presente memoria, concluidos a su fecha de cierre.



4.1.2 PIP-CONICET

| Proyectos PIP-CONICET – convocatoria 2017-2019 | | |
|--|--|----------------------|
| Código | Título del Proyecto | Director/a - Sede |
| 11220170100287CO | Estrategias interdisciplinarias de abordaje y acompañamiento en problemáticas habitacionales; más información en: http://convocatorias.conicet.gov.ar/wp-content/uploads/sites/3/LISTADOS-PIP-2017-19.pdf | SANDRA SANCHEZ / ISU |

4.1.3 Otros proyectos acreditados

| Programa Universidad y transporte: convocatoria 2014 en investigación básica y aplicada | | | |
|--|-----------|--------------|--|
| Proyecto (Título / código / director) | Vigentes* | Concluidos** | Fuentes de financiación (resolución N°) |
| Conectividad metropolitana y gestión del suelo; sistemas de movilidad en el área periurbana del bajo delta del Paraná; directora: Behar, Andrea Marcela / más información en: http://isufaduuba.com.ar/?p=1200 | | X | Ministerio de Educación / Secretaría de políticas universitarias / Subsecretaría de Gestión y coordinación de políticas universitarias |

| UBANEX 10ma. Convocatoria “CENTENARIO DE LA REFORMA UNIVERSITARIA” | | | |
|---|-----------|--------------|---|
| Proyecto (Título / código / director) | Vigentes* | Concluidos** | Fuentes de financiación (resolución N°) |
| Proyecto comunicativo y de radio comunitaria de CIBA y las “Madres Organizadas para una Vida Mejor”; directora: Sanchez, Sandra Inés / más información en: http://www.psi.uba.ar/extension/programas/uba/resolucion_506-18.pdf | X | | UBA Res (CS) 506/2018 |
| “Relevamiento, mapeo y diseño alternativo de infraestructura sanitaria para las villas de la Ciudad de Buenos Aires”, con sede en la Cátedra Hidráulica | X | | UBA Res (CS) 506/2018 |



| | | | |
|---|--|--|--|
| <p>General e Hidráulica Aplicada del Departamento de Hidráulica de la Facultad de Ingeniería de la Universidad de Buenos Aires, y también en el ISU; directora: Koutsovitis, María Eva), más información en: http://www.psi.uba.ar/extension/programas/uba/resolucion_506-18.pdf</p> | | | |
|---|--|--|--|

* a la fecha de cierre del presente informe.

** con producción en el período comprendido en el presente informe.

4.2 Proyectos no acreditados

| Proyecto (Título) | Sede | Vigente | Concluido ** |
|---|-----------|---------|--------------|
| <p>Conformación de una infraestructura de datos espaciales urbanos y territoriales / PII PUR-02 / director: Benedetti, Julio César / Febrero 2017-Febrero 2019 / más información en: http://www.fadu.uba.ar/application/post/download-filename/1160</p> | CIM / ISU | X | |
| <p>Políticas de Regulación y Espacialidad. Una propuesta teórico-conceptual y metodológica para reorientar la praxis de la regulación urbana en Buenos Aires / PIT PUR-02 / directora: Cabrera, Marcela Cecilia / Agosto 2017-Agosto 2019 / más información en: http://www.fadu.uba.ar/application/post/download-filename/1488</p> | ISU | X | |
| <p>Movilidad no motorizada intrabarrial en el Barrio Rafael Obligado, San Miguel / PII PUR-07 / director: Cheula, Julián / Febrero 2018-Febrero 2020 / más información en: http://www.fadu.uba.ar/application/post/download-filename/1905</p> | ISU | X | |
| <p>Propuesta metodológica. Construcción de un modelo espacial de riesgo para la toma de decisión. Partido de Tres de Febrero. Buenos Aires / PII PUR-03 / director: De Pietri, Diana Elba / Febrero 2017-Febrero 2019 / más información en: http://www.fadu.uba.ar/application/post/download-filename/1161</p> | CIM / ISU | X | |
| <p>Vida Urbana: Estudio de las dinámicas del comportamiento de los ciudadanos sobre el territorio / PIA PUR-09 / director: González, Alejandro / Febrero 2018-Febrero 2020 / más información en: http://www.fadu.uba.ar/application/post/download-filename/1872</p> | ISU | X | |
| <p>Las nuevas formas de la metrópolis. Tejidos metropolitanos, ríos y cuencas, flujos de movilidad, reservas y multiescalaridad en las metrópolis</p> | ISU | X | |



| | | | |
|--|-----------|---|---|
| <p>latinoamericanas contemporáneas / PDE 09 / director: Jaimes, César Augusto Tomás / 1/1/2018 al 31/12/19 / más información en: http://www.fadu.uba.ar/application/post/download-filename/1894</p> | | | |
| <p>Estrategias de gestión para la recuperación de áreas urbanas degradadas. Hacia nuevos paradigmas de políticas de hábitat y el Derecho a la Ciudad / PIA PUR-06 / director: Macera, Rodolfo / Agosto 2017-Julio 2019 / más información en: http://www.fadu.uba.ar/application/post/download-filename/1485</p> | ISU | X | |
| <p>Mapeos participativos y SIG para el estudio de la basura en el humedal. Tigre / PIA PUR-05 / directora: Majul, María Victoria / Julio 2016-Julio 2018 / más información en: http://www.fadu.uba.ar/application/post/download-filename/831</p> | CIM / ISU | X | |
| <p>Proyecto de Urbanización Integral y Participativo para el Barrio La Fe – Lanús / PDE 22 / director: Murillo, Fernando / 1/1/2018 al 31/12/19 / más información: http://www.fadu.uba.ar/application/post/download-filename/1897</p> | ISU | X | |
| <p>Paisaje, clima y cultura regional en la arquitectura moderna argentina. Historia de las teorías y prácticas sensibles al medioambiente entre 1940-1980 / PIT HyC-01 / directora: Alvite, Silvia Mariela / desde Febrero 2016/... / más información en: https://arqalvite.wixsite.com/proyecto-pithyc01/blank-1</p> | ISU | X | |
| <p>Paisajes efímeros. Las Exposiciones Internacionales y la participación argentina / PII HyC-16 / director: Feal, Norberto / Febrero 2018-Febrero 2020 / más información en: http://www.fadu.uba.ar/application/post/download-filename/1925</p> | CIP / ISU | X | |
| <p>Paisajes cotidianos: Prácticas y subjetividades en la construcción participativa de los espacios verdes públicos / PIA PyH-12 / directora: Gabriela Eda Campari / 2017-2019 / más información en: http://www.fadu.uba.ar/application/post/download-filename/1478</p> | CIP / ISU | X | |
| <p>Detección y clasificación de áreas de interés paisajístico para reconversión en uso público en la Ciudad de Buenos Aires / PII PII PyH-03 / directora: Moro, María Lourdes / Febrero 2016-Febrero 2018 / más información en: http://www.fadu.uba.ar/application/post/download-filename/441</p> | CIP / ISU | | X |
| <p>Ordenamiento ambiental y territorial de la cuenca Matanza-Riachuelo / PIA PyH-14 / director: Alvis, Cecilia / Febrero 2018-Febrero 2020 / más información en: http://www.fadu.uba.ar/application/post/download-filename/1867</p> | ISU | X | |



| | | | |
|---|-----|--|---|
| Ordenamiento ambiental y territorial de la cuenca Matanza-Riachuelo / PIA PUyR-03 / director: Alvis, Cecilia / Febrero 2017-Febrero 2018 / más información en: http://www.fadu.uba.ar/application/post/download-filename/1867 | ISU | | X |
|---|-----|--|---|

** con producción en el período comprendido en el presente informe

5. Producción científica y tecnológica

5.1 Publicaciones (consignar número; publicadas y en prensa)

| Tipo de publicación | c/referato | s/referato | Total |
|--|------------|------------|-----------|
| Libros | 3 | 7 | 10 |
| Capítulos de libro | 10 | 4 | 14 |
| Artículos en revistas especializadas | 16 | 10 | 26 |
| Publicaciones de actas en congresos | 17 | - | 17 |
| Presentaciones en reuniones científicas | 38 | 11 | 49 |
| Documentos de Trabajo (inéditos) | - | - | - |
| Publicaciones propias del Instituto (boletines, revistas especializadas, otros) | - | 2 | 2 |

| |
|---|
| Publicaciones internacionales - Con referato |
| <p>Libros</p> <ul style="list-style-type: none"> • 2017: (CEHyV) Gerscovich, Alicia; Breckner, Ingrid; Lehner, Judtih; Pape, Timothy; EDITORES. Libro: “¿URBAN VOIDS? Buenos Aires – Hamburgo”. Reporte del Taller Internacional realizado en Buenos Aires, marzo. HafenCity Universität Hamburg y CEHyV-FADU-UBA. Autora de artículos y contenidos. 102 págs. ISBN: 978-3-941722-56-9# http://edoc.sub.uni-hamburg.de/hcu/volltexte/2017/380/ • 2016: (ISU) Cecilia Cabrera con Harry Smith, Luisa Moretto, Viviana d’Auria. Policy Paper “N-AERUS Recommendations for the New Urban Agenda. A Cities Alliance and N-AERUS Partnership Activity to facilitate the link between knowledge generation and global policy-making towards Habitat III”. Compiled Policy Cities Alliance & Network Association of European Researches of Urbanization of the South. ISBN 978-84-617-7482-1 |
| <p>Capítulos de libro</p> <ul style="list-style-type: none"> • 2018: (ISU) Massin Thomas y otros. Small Cities - Transitional Cities. The Wiley-Blackwell Encyclopedia of Urban and Regional Studies. : Wiley-Blackwell, p -ISBN 978-1-118-56845-3. • 2017: (GEPAMA) Silvia D. Matteucci; Andrea Rodríguez y otros. La vegetación. En: G Rubio, F X Pereyra y R S Lavado (eds.) The Soils of Argentina, Springer Soils of the World Series. En prensa. |
| <p>Artículos en revistas especializadas</p> <ul style="list-style-type: none"> • 2017: (CEHyV) Olga Wainstein-Krasuk y Alicia Gerscovich, Artículo: Cuál es el estado de |



la cuestión de los últimos 15 años para el acceso a la vivienda en Argentina en general y en la Ciudad de Buenos Aires en particular? Revista NOTAS CPAU #37: ACCESO A LA VIVIENDA. Publicación del Consejo Profesional de Arquitectura y Urbanismo. Revista Notas CPAU N° 37 Año X - octubre 2017 ISSN - 2591- 3484.

<http://www.revistanotas.org/revistas/37>.

- 2017: (CEHyV) Alicia Gerscovich y otros. Artículo: Taller Internacional de investigación sobre transformaciones urbanas. ¿Vacíos urbanos? Buenos Aires – Hamburgo. Revista QUID. Núm. 6 Especial (Nov.2016-Oct.2017): "Distritos creativos en Buenos Aires, una exploración del Área de Estudios Urbanos". Pág. 235 a 239. Instituto de Investigaciones Gino Germani, Facultad de Ciencias Sociales (UBA). ISSN: 2250-4060 http://publicaciones.sociales.uba.ar/index.php/quid16/article/view/2329/pdf_3
- 2017: (GEPAMA) Silvia D. Matteucci; Lara Bruno y otros. Regional patterns of ecosystem functional diversity in the Argentina Pampas using MODIS time-series. Ecological Informatics 43(1): 65-72
- 2017: (GEPAMA) Silvia D. Matteucci y otros. Causas directas que inducen el cambio de uso del suelo y de la cobertura boscosa, a escala de paisaje, en el sur de Venezuela. Interciencia 42(3): 148-156.
- 2017: (GEPAMA) Silvia D. Matteucci y otros. Experiencia de monitoreo participativo de fauna en el chaco seco argentino. Mastozoología Neotropical 24(1):31-46.
- 2017: (GEPAMA) Silvia D. Matteucci y otros. Forest conservation: Remember Gran Chaco. Letters-Science 355(6324): 465. DOI: 10.1126/science.aal3020
- 2017: (ISU) Massin Thomas y otros. Les véhicules autonomes (et partagés), l'étalement urbain et les systèmes de transport public dans les villes d'Amérique Latine. Revue Routes et Transports. Montreal: Association québécoise des transports, vol. n°46 -ISSN 0319-3780.
- 2016: (ISU) Massin Thomas. Un espacio productivo metropolitano: el caso del territorio intermedio entre Buenos Aires y Rosario (Argentina). Cuadernos de Geografía: Revista Colombiana de Geografía.: Universidad Nacional de Colombia, vol.25 n°2. p59 - 74. ISSN 2256-5442.
- 2016: (ISU) Massin Thomas. El corredor entre Buenos Aires y Rosario: un espacio metropolitano portuario poco conocido. GeocritiQ.: GeocritiQ, vol. n°273. ISSN 2385-5096.
- 2016: (ISU) Hölzel, Gabriel y otros; "Creación asistida por tecnología", p. 285-289. Publicación electrónica de la ponencia realizada en el "SIGRADI 2016, Crowdthinking, XX Congreso de la Sociedad Iberoamericana de Gráfica Digital". En: XX Congreso de la Sociedad Iberoamericana de Gráfica Digital [=Blucher Design Proceedings, v.3 n.1]. São Paulo: Blucher, 2016. ISSN 2318-6968, DOI 10.5151/despro-sigradi2016-779
- 2016: (GEPAMA) MarianaTotino, M.; Silvia D. Matteucci y otros. Material and Energy Demand for Soybean Production in Argentina. Journal of Environmental Accounting and Management 4(4): 353-367.
- 2016: (GEPAMA) MarianaTotino, M.; Silvia D. Matteucci. Sustainability Assessment of Intensive Agriculture in Argentina. Focus on Upstream (Emergy) and Downstream (Emissions) Environmental Impacts. Journal of Environmental Accounting and Management 4(4): 369-383.
- 2016: (GEPAMA) Silvia D. Matteucci; MarianaTotino y otros. Ecological and social consequences of the Forest Transition Theory as applied to the Argentinean Great Chaco. Land Use Policy 51: 8-17.
- 2016: (GEPAMA) MarianaTotino. Síntesis emergética como herramienta de comparación entre dos sistemas de producción agrícola argentinos: chaco seco y pampa ondulada. Revista Iberoamericana de Economía Ecológica; 26: 123-139



Publicaciones de actas en congresos

- 2017: (CEHyV) Olga Wainstein-Krasuk y Alicia Gerscovich, Ponentes. PLACEMAKING LATINOAMÉRICA. VALPARAISO. Chile. La reconquista del Espacio Público. "CIUDADES INCLUSIVAS. Plan piloto de uso temporal de Vacíos Urbanos con implicación social y territorial". 03 al 09 de noviembre de 2017. (en prensa).
- 2017: (GEPAMA) Claudia Baxendale, y otros. Caracterización socio espacial de la cuenca del río Luján (Provincia de Buenos Aires, Argentina). En: Memoria 16° CONFIGSIG - XVI conferencia Iberoamericana de Sistemas de Información Geográfica. Universidad del Azuay. Instituto de Estudios de Régimen Seccional del Ecuador. Cuenca. Ecuador. ISBN: 978-9978-325-86-5 p.p 253-259. Total pág. 471.
- 2017: (GEPAMA) Claudia Baxendale y otros. Análisis espacial y evaluación de zonas de potenciales conflictos ambientales, productivos y patrimoniales ante la expansión urbana en la cuenca del río Luján (Provincia de Buenos Aires, Argentina) Aplicación: la expansión urbana en Luján y los potenciales conflictos entre usos del suelo. En: Memoria 16° CONFIGSIG - XVI conferencia Iberoamericana de Sistemas de Información Geográfica. Universidad del Azuay. Instituto de Estudios de Régimen Seccional del Ecuador. Cuenca. Ecuador. ISBN: 978-9978-325-86-5, p.p 245-252. Total páginas 471
- 2017: (GEPAMA) Claudia Baxendale. XVI Conferencia Iberoamericana de Sistemas de Información Geográfica. Organización: Universidad del Azuay a través del Vicerrectorado de Investigaciones, el Instituto de Estudios de Régimen Seccional del Ecuador –IERSE- y la Sociedad Iberoamericana de Sistemas de Información Geográfica –SIBSIG- Lugar: Cuenca. Ecuador, 27 al 29 de septiembre. Participación en calidad de Ponente con el trabajo titulado: Caracterización socio espacial de la cuenca del río Luján (Provincia de Buenos Aires, Argentina). Coautor: G. D. Buzai.
- 2016: (ISU) Cecilia Cabrera; Mariano Scheinsohn. "The production of space and urban regulation tools in Buenos Aires. A comparative analysis from everyday practices". Evento: XVII N-AERUS Conference "Governing, planning, and managing the city in an uncertain world. Comparative perspectives on everyday practices".

Presentaciones en reuniones científicas

- 2017: (CEHyV) Alicia Gerscovich Especialista Crítico externo Taller profesional "Estrategia Urbana de la Comuna 8". Director: Profesor Invitado Dipl.-Ing. Markus Vogl Walter Gropius Lehrstuhl (DAAD) Cátedra Walter-Gropius DAAD-UTDT UNIVERSIDAD TORCUATO DI TELLA. Buenos Aires. Argentina. 17 de noviembre.
- 2017: (CEHyV) Olga Wainstein-Krasuk y Alicia Gerscovich, Ponentes. PLACEMAKING LATINOAMÉRICA. VALPARAISO. Chile. La reconquista del Espacio Público. "CIUDADES INCLUSIVAS. Plan piloto de uso temporal de Vacíos Urbanos con implicación social y territorial". 03 al 09 de noviembre.
- 2017: (ISU) Andrea Behar. Secondo Convegno Internazionale sui Delta e sulle Lagune- Effetti di Cambiamento Climático nelle Zone Litoranee. Congreso Internacional. Institución organizadora: UNESCO; Associazione DELTAMED; Fondazione Cassa di Risparmio di Padova e Rovigo; Bonifica Ca Vendramin. Título Ponencia: "CAMBIO CLIMÁTICO EN EL DELTA INFERIOR DEL PARANÁ y RIO DE LA PLATA.CONFLICTOS Y DESAFIOS" Autor Ponencia. 20 al 23 de septiembre. Tagio di Po, Venezia, Italia.
- 2017: (CEHyV) Olga Wainstein-Krasuk y Alicia Gerscovich, Programación MIDTERM WORKSHOP. Urban Design Lab. 10 al 12 de abril 2017. San Salvador de Jujuy. Gran Jujuy y Las Heras, Mendoza; Organizan BID / BUNDESMINISTERIUM FÜR FINANZEN / URBAN



DESIGN LAB/ CEHYV-FADU-UBA / ISU –FADU UBA / SCA

- 2017: (CEHyV) Olga Wainstein-Krasuk y Alicia Gerscovich, juntamente con SCA, a través de la Subcomisión de Planeamiento y la Subcomisión de Ambiente convocan a la PRESENTACIÓN DE URBAN DESIGN LAB. Metodologías para integrar nuevos espacios participativos en la Planificación Urbana y la Intervención Socio Ambiental en barrios. Participan como oradores. 12 de abril.
- 2017: (GEPAMA) Claudia Baxendale. XVI Conferencia Iberoamericana de Sistemas de Información Geográfica. Organización: Universidad del Azuay a través del Vicerrectorado de Investigaciones, el Instituto de Estudios de Régimen Seccional del Ecuador –IERSE- y la Sociedad Iberoamericana de Sistemas de Información Geográfica –SIBSIG- Lugar: Cuenca. Ecuador, 27 al 29 de septiembre. Participación en calidad de Ponente con el trabajo titulado: Caracterización socioespacial de la cuenca del río Luján (Provincia de Buenos Aires, Argentina). Coautor: G. D. Buzai.
- 2017: (ISU) Cecilia Cabrera; Mariano Scheinsohn. Presentación de la Ponencia: “Políticas de Regulación y Espacialidad. Pensando en reorientar la praxis de la Regulación Urbana en Buenos Aires. Exposición de los antecedentes que dieron lugar a la vinculación con el Proyecto Ciudades compactas y asentamientos informales. El interés y la propuesta de estudios comparativos.” Evento: Jornadas “Diálogos sobre Ciudades Compactas y Asentamientos Informales”. Organizado por: Instituto Superior de Urbanismo, Territorio y Ambiente ISU-FADU-UBA, el Instituto de la Espacialidad Humana IEH-FADU-UBA y la Cátedra de Pobreza, Hábitat y Gestión Ambiental de la Facultad de Ciencias Sociales FSOC-UBA. Lugar: Ciudad Universitaria Pabellón III FADU - UBA Buenos Aires, Argentina. Fecha: 15 y 16 de noviembre.
- 2016 – 2020: (CEHyV) Alicia Gerscovich Miembro de RC21 - Research Committee 21. Research Committee on Sociology of Urban and Regional Development.
- 2016 (CIM) Majul María Victoria; Ocello Natalia; Cittadino. “Vidas al Margen de los Basurales a Cielo Abierto Desarrollo de Herramientas que Pagan en Evidencia Desigualdades y Propongan Integración”. Congreso: Foro Internacional de Urbanismo del Conocimiento al Desarrollo. FADU UBA.
- 2016: (CIM) Majul María Victoria; Ocello Natalia; D´Hers Victoria. Conferencia. “Vidas al Margen de los Basurales a Cielo Abierto Desarrollo de Herramientas que Pagan en Evidencia Desigualdades y Propongan Integración”. ifou. FADU.
- 2016: (CIM) Nistal, María Adela; Cittadino, Alejandro; Ajuacho, Raquel; Carcagno, Alejandro; D Hers, Victoria; Dietrich, Patricia; Tomasi, Fernando; Ocello, Natalia; Majul, Victoria. “Los Sistemas de Información como Herramienta para la Gestión del Territorio. 9º Conferencia del IFoU. Foro Internacional de Urbanismo. Del conocimiento al desarrollo. Nuevos desafíos de la Universidad en la gestión del desarrollo urbano contemporáneo. 26, 27 y 28 octubre. FADU. UBA.
- 2016: (CIM) De Pietri, Diana; Dietrich, Patricia; Nistal, María Adela; Carcagno, Alejandro. “INDICADORES GEOGRÁFICOS MULTIDIMENSIONALES PARA EL DIAGNÓSTICO TERRITORIAL EN UN ÁREA DE ESTUDIO”. 9ª Conferencia del IFoU. Foro Internacional de Urbanismo. Del conocimiento al desarrollo. Nuevos desafíos de la Universidad en la gestión del desarrollo urbano contemporáneo. 26, 27 y 28 octubre. FADU – UBA.
- 2016: (ISU) Cecilia Cabrera. Presentación de la Ponencia: “The production of space and urban regulation tools in Buenos Aires. A comparative analysis from everyday practices.” Evento: XVII N-AERUS Conference “Governing, planning, and managing the city in an uncertain world. Comparative perspectives on everyday practices”. Organizado por: School of Public Administration, University of Gothenburg, Sweden. Lugar: School of Public Administration, University of Gothenburg, Sweden. Fecha: 16 al 19 de noviembre.



- 2016: (ISU) Mariano Scheinsohn. Presentación de la Ponencia: "Two cases of Best Practices, two different results. A comparative analysis of two social housing projects in Argentina" Evento: XVII N-AERUS Conference "Governing, planning, and managing the city in an uncertain world. Comparative perspectives on everyday practices". Organizado por: School of Public Administration, University of Gothenburg, Sweden. Lugar: School of Public Administration, University of Gothenburg, Sweden. Fecha: 16 al 19 de noviembre.
- 2016: (ISU) Gabriel Holzel y otros. "SIGRADI 2016, Crowdfunding, XX Congreso de la Sociedad Iberoamericana de Gráfica Digital". Ponencia: Creatividad asistida con tecnología". Expositor. Centro Cultural General San Martín, Sala Alberdi, 9, 10 y 11 de noviembre, Buenos Aires, Argentina
- 2016: (ISU) Gabriel Hölzel y otros. "Del conocimiento al desarrollo", 9º Conferencia del Foro Internacional de Urbanismo – IfoU, Ponencia "Conectividad metropolitana y gestión del suelo. Sistemas de movilidad en el corredor metropolitano norte y el área periurbana del bajo delta del Paraná". Autor. FADU-UBA, 26, 27 y 28 de octubre, Buenos Aires, Argentina
- 2016: (ISU) Cecilia Cabrera; Alexandra Linden, Enrico Michelutti, Mariano Scheinsohn, Presentación del Trabajo de Investigación: "The New Urban Agenda in the Global South. Engaging research in policy making". Evento: Networking Event HABITAT III. Organizado por Network Association of European Researches of Urbanization of the South and Cities Alliance. Lugar: United Nation Conference on Housing and Sustainable Urbana. Development. Quito. Ecuador. Fecha: 18 de octubre.
- 2016: (ISU) Cecilia Cabrera. Exposición estado de avance sobre el trabajo de investigación "Políticas de Regulación Urbana y Producción de Espacialidad en Buenos Aires" en la Comisión de Trabajo sobre Ciudades y Políticas Urbanas. Evento: Coloquio Internacional "América Latina - Estados Unidos. Diálogo de Saberes". Organizado por: el Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales – CLACSO y por el Observatorio Latinoamericano – OLA. Lugar: New School University Nueva York. Fecha: 25 y 26 de mayo.
- 2016: (ISU) Exposición estado de avance sobre el trabajo de investigación "Construcción Social de los Instrumentos de Regulación Urbana para Buenos Aires. Un abordaje desde la conflictividad en los procesos formales e informales 2001-2015" Evento: Coloquio Internacional "América Latina - Estados Unidos. Diálogo de Saberes". Organizado por: el Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales – CLACSO y por el Observatorio Latinoamericano – OLA. Lugar: New School University Nueva York. Fecha: 25 y 26 de mayo.

Publicaciones nacionales – Con referato

Libros

- 2016: (GEPAMA) Claudia Baxendale y otros. Geografía y análisis espacial. Aplicaciones urbano-regionales con Sistemas de Información Geográfica. Edunlu –Editorial Universidad Nacional de Luján-. ISBN 978-987-3941-07-8. Julio. 293 páginas.

Capítulos de libro

- 2017: (GEPAMA) Silvia Matteucci. Un poco de información y algunas reflexiones en torno al estado del ambiente natural y social en Latinoamérica. En: W. Pengue (Comp.) El pensamiento ambiental del sur: Complejidad, Recursos y Ecología Política Latinoamericana. Universidad Nacional de General Sarmiento, Los Polvorines. p.p.: 273-



293.

- 2017: (ISU) Schmidt, Inés y Cheula, Julián. Encuesta de Origen y destino en dos Etapas, en Manual sobre Metodologías de Estudio Aplicables a la Planificación y Gestión del Transporte y la Movilidad. Recomendaciones sobre el uso de herramientas cuali-cuantitativas de base territorial Andrea Gutiérrez (Coordinadora). "Encuesta de origen destino en dos etapas". Metodología. Procedimiento y reconocimiento territorial. Encuesta Origen y Destino de viajes basada en el hogar. EUDEBA.2018. ISBN 978-950-23-2829-4.
- 2016: (GEPAMA) Claudia Baxendale. Geografía y Paisaje. (Aportes para reflexiones multidisciplinares en las prácticas de ordenamiento territorial). En: G.D. Buzai; C.A. Baxendale; L. Humacata; G. Cacace; H. Delfino; S. Lanzelotti; N. Principi. Geografía y análisis espacial. Aplicaciones urbano-regionales con Sistemas de Información Geográfica. Edunlu –Editorial Universidad Nacional de Luján. pp 79-88. ISBN 978-987-3941-07-8. Total de pág. 293.
- 2016: (GEPAMA) Claudia Baxendale y otros. Geografía Aplicada y Ordenamiento Territorial. En: G.D. Buzai; C.A. Baxendale; L. Humacata; G. Cacace; H. Delfino; S. Lanzelotti; N. Principi. Geografía y análisis espacial. Aplicaciones urbano-regionales con Sistemas de Información Geográfica. Edunlu –Editorial Universidad Nacional de Luján-. pp 25-37. ISBN 978-987-3941-07-8. Total de pág. 293.
- 2016: (GEPAMA) Claudia Baxendale y otros. Análisis Espacial para la determinación de la expansión urbana y pérdida de suelos productivos en el Gran Buenos Aires. En G.D. Buzai; C.A. Baxendale; L. Humacata; G. Cacace; H. Delfino; S. Lanzelotti; N. Principi. Geografía y análisis espacial. Aplicaciones urbano-regionales con Sistemas de Información Geográfica. Edunlu –Editorial Universidad Nacional de Luján-. pp 237- 249. ISBN 978-987-3941-07-8. Total de pág. 293.
- 2016: (GEPAMA) Claudia Baxendale y otros. Análisis Espacial para la determinación de potenciales conflictos en usos del suelo en el partido de Luján. En: G.D. Buzai; C.A. Baxendale; L. Humacata; G. Cacace; H. Delfino; S. Lanzelotti; N. Principi. Geografía y análisis espacial. Aplicaciones urbano-regionales con Sistemas de Información Geográfica. Edunlu – Editorial Universidad Nacional de Luján-. pp 251- 262. ISBN 978-987-3941-07-8. Total de pág. 293.
- 2016: (GEPAMA) Claudia Baxendale y otros. Región Metropolitana de Buenos Aires. En: G. Velázquez (Ed) Geografía y calidad de vida en Argentina. Análisis regional y departamental (2010). Universidad Nacional del Centro de la Provincia de Buenos Aires. Tandil. pp 261-281. ISBN 978-950-658-386-6. Total de pág. 350. Disponible en <http://es.scribd.com/doc/304624401/Geografia-y-Calidad-de-Vida-en-Argentina-Analisis-regional-y-departamental-2010>
- 2016: (ISU) Gabriel Hölzel; Silvia Barretto; Andrea Carrizo y otros. Publicación de la Ponencia "Tecnologías para la información y la comunicación para la gestión de las ciudades: relación entre la evolución del tejido urbano y la salud de la vegetación para el AMBA" en las Actas del "XII Encuentro Regional de Investigación" y "XXX Jornadas de Investigación FADU-UBA: SI+Configuraciones, acciones y relatos". Secretaría de Investigaciones, FADU-UBA, ISBN 978-950-29-1637-8, Buenos Aires, Argentina

Artículos en revistas especializadas

- 2017: (CIM) De Pietri, Diana Elba; Dietrich, Patricia; Carcagno, Alejandro; Igarzábal, María Adela; De Titto, Ernesto. "CONSTRUCCIÓN DE UN MAPA DE RIESGO EN BASE A INFORMACIÓN DE VARIABLES DE ESTADO DEL TERRITORIO", Revista Área. ISSN: 0328-1337 (Impreso) - ISSN: 2591-5312 (En Línea). Editorial: Facultad de Arquitectura, Diseño y Urbanismo - Universidad de Buenos Aires. Buenos Aires, octubre.



- 2017: (GEPAMA) Claudia Baxendale y otros. Regionalización socio-habitacional de los partidos de la cuenca del Río Luján (Provincia de Buenos Aires, Argentina) En: Anuario de la División Geografía 2016 – 2017. Depto. de Ciencias Sociales. U. N. de Luján. Luján. Noviembre. Formato CD-ROM p.p 7-15 ISSN 1851-7897.

Publicaciones de actas de congresos

- 2017: (CEHyV) Olga Wainstein-Krasuk y Alicia Gerscovich. Ponentes XIII ENCuentRO REGIONAL y XXXI JORNADAS DE INVESTIGACIÓN. SI+ DESNATURALIZAR Y CONSTRUIR. “Uso Social de Vacíos Urbanos. Estudio de caso Piloto. Conflictos y Desafíos entre Ideas y Experiencias”, 28 y 29 de septiembre. FADU-UBA. CABA. (en prensa).
- 2017: (CIM) Mayo Patricia, Igarzábal María Adela, Dietrich Patricia, Benedetti Julio, Ajhuacho Raquel, Alejandro Carcagno, De Pietri Diana Elba, Majul María Victoria, Tomassi Fernando, Bibiana Alvarez, Ocello Natalia, Bartolini Ana, Martinez Esteban, Cittadino Alejandro. Ponentes. “El Transporte Público y la Configuración del Territorio el Autotransporte Público de Pasajeros y el Desarrollo Urbano en el SIT-AMBA”. Jornada. XXXI Jornadas de Investigación y XIII Encuentro Regional. Si+. Desnaturalizar y reconstruir. 28 y 29 de septiembre. FADU-UBA. CABA. (en prensa).
- 2017: (CIM) De Pietri Diana Elba, Dietrich Patricia, Alejandro Carcagno, Igarzábal María Adela. “Propuesta Metodológica. Construcción de un Modelo Espacial de Riesgo para la toma de decisiones. Partido de Tres de Febrero, Buenos Aires”, XXXI Jornadas de Investigación y XIII Encuentro Regional Si+ (des)naturalizar & (re)construir. Buenos Aires, 28 y 29 septiembre. Facultad de Arquitectura, Diseño y Urbanismo - Universidad de Buenos Aires.
- 2017: (ISU) María Victoria Spinetto, XVII Congreso Argentino de Educación Médica (CAEM 2017): “Las monografías como herramienta evaluativa para alumnos de biología de 1º año de medicina: análisis de correlación con el rendimiento académico, del 2 al 4 de agosto.
- 2017: (ISU) Massin Thomas, Blas Frederic, Rodríguez Tournon Florencia. Los vehículos autónomos (y compartidos), la expansión urbana y los sistemas de transporte público en las ciudades latinoamericanas. Argentina. Mendoza. Revista. Artículo Completo. Congreso. II Congreso Argentino de Transporte.
- 2017: (ISU) Massin Thomas. Ríos metropolitanos: el caso singular del Paraná y de Buenos Aires. Primeras Jornadas de Investigación “Ríos Urbanos: nuevas perspectivas para el estudio, diseño y gestión de los territorios fluviales” UNLP y UNSM.
- 2017: (ISU) Schmid, Inés y Cheula, Julián. Desarrollo de una Plataforma para intervenir en áreas atractoras de viaje. 1ras. Jornadas de Hábitat y Ambiente. Sustentabilidad Territorial y Urbana. Indicadores de Gestión Ambiental, LIBRO DE PONENCIAS, IHAM- FAUD- UNMdP. Mar del Plata. Publicación electrónica, pp. 595 - 611. ISBN 978-987-544-768-4.
- 2016: (GEPAMA) Claudia Baxendale. Regionalización socio-habitacional de la Ciudad Autónoma de Buenos Aires: Aspectos conceptuales y metodológicos para su realización y estudio. En: Actas del Primer Congreso de Geografía Regional: La región desde múltiples perspectivas. U. N. de Luján. Depto. de Ciencias Sociales. Instituto de Investigaciones Geográficas (INIGEO). CD-ROM pp-33-42.
- 2016: (GEPAMA) Claudia Baxendale. Supuestos epistemológicos y teóricos disciplinar que sustentan los análisis geográficos en estudios territoriales realizados en el Grupo de Ecología del Paisaje y Medio Ambiente (GEPAMA-FADU-UBA) (Paper). En: G.L.Rodríguez; G. Sorda; G. Tello (eds.) XXX Jornadas de Investigación y XII Encuentro Regional Si+Configuraciones, acciones y relatos. U. de Buenos Aires. Facultad de Arquitectura, Diseño y Urbanismo, Secretaría de Investigaciones. Ciudad Autónoma de Buenos Aires. ISBN 978-950-29-1637-8



p.p 1348-1357.

- 2016: (GEPAMA) Claudia Baxendale; Silvia Matteucci; Andrea Rodríguez y otros. Evaluación de los servicios ecosistémicos de las áreas verdes urbanas y de su percepción por los usuarios, en la Ciudad Autónoma de Buenos Aires (Ubacyt 2014-2017). En: G.L.Rodríguez; G. Sorda; G. Tello (eds.) XXX Jornadas de Investigación y XII Encuentro Regional SI+Configuraciones, acciones y relatos. U. de Buenos Aires. Facultad de Arquitectura, Diseño y Urbanismo, Secretaría de Investigaciones. Ciudad Autónoma de Buenos Aires. ISBN 978-950-29-1637-8 pp 2130-2147.
- 2016: (ISU) Schmid, Inés y Cheula, Julián 1as JORNADAS DE HÁBITAT Y AMBIENTE. "Sustentabilidad Territorial y Urbana: Indicadores de Gestión Ambiental". IHAM-FAUD-UNMdP. Desarrollo de una plataforma para intervenir en grandes áreas atractoras de viajes ISBN: 978-987-544-717-2.
- 2016: (ISU) Schmid, Inés y Cheula, Julián Desarrollo de una Plataforma para intervenir en áreas atractoras de viaje. 1ras. Jornadas de Hábitat y Ambiente. Sustentabilidad Territorial y Urbana. Indicadores de Gestión Ambiental ISBN 978-987544-717-2.

Presentaciones en reuniones científicas

- 2017: (CEHyV) Olga Wainstein-Krasuk y Alicia Gerscovich, Ponentes XIII Encuentro Regional y XXXI Jornadas de Investigación SI+ Desnaturalizar y Construir. "Uso Social de Vacíos Urbanos. Estudio de caso Piloto. Conflictos y Desafíos entre Ideas y Experiencias" 28 y 29 de septiembre. FADU-UBA. CABA.
- 2017: (CEHyV) Olga Wainstein-Krasuk. Conferencia 3ª BIENAL NACIONAL DE DISEÑO UBA. Desarrollo Local. Estrategias de intervención en Ciudades Latinoamérica. 16 de Agosto, FADU-UBA.
- 2017: (CIM) Igarzábal María Adela, Benedetti Julio, Dietrich Patricia, Ajhuacho Raquel, Alejandro Carcagno, De Pietri Diana Elba, Mayo Patricia, Majul María Victoria, Tomassi Fernando, Bibiana Alvarez, Ocello Natalia, Bartolini Ana, Martinez Esteban, Cittadino Alejandro. foro mundo UniGIS 2017 IDE-CIM Infraestructura de Datos Espaciales del Centro de Información Metropolitana. Septiembre. Facultad de Arquitectura, Diseño y Urbanismo, Universidad de Buenos Aires.
- 2017: (GEPAMA) Bruno Lara; Silvia Matteucci y otros. Heterogeneidad funcional y biodiversidad en paisajes de la Pampa Argentina. III Congreso Argentino de Ecología de Paisajes, Santiago del Estero, 16 al 19 de mayo.
- 2017: (GEPAMA) Mariana Totin; Silvia Matteucci y otros. Demanda de materiales y energía de la producción de la soja. III Congreso Argentino de Ecología de Paisajes, Santiago del Estero, 16 al 19 de mayo.
- 2017: (ISU) Andrea Behar y otros. Conferencista. Proyecto: "Intangibles Urbanos 3: Definición del Rol de las Cartografías multidimensionales híbridas basadas en información en línea y tecnologías de la información y la comunicación hacia el fortalecimiento colaborativo de la capacidad de gestión de las ciudades". XXXI Jornadas de Investigación y XIII Encuentro Regional Desnaturalizar y reconstruir. Jornada Nacional. Institución organizadora: Universidad de Buenos Aires.
- 2017: (ISU) Hölzel Gabriel; Carrizo Andrea. Ponencia. Expositor. "Intangibles Urbanos 3: Definición del Rol de las Cartografías multidimensionales híbridas basadas en información en línea y tecnologías de la información y la comunicación hacia el fortalecimiento colaborativo de la capacidad de gestión de las ciudades". "XIII Encuentro Regional de Investigación", "XXXI Jornadas de Investigación FADU-UBA: SI+Desnaturalizar y reconstruir". Organizado por la Secretaría de Investigaciones, FADU-UBA, 28 y 29 de



- septiembre, Buenos Aires, Argentina.
- 2016 (CIM) Igarzabal, María Adela; Dietrich, Patricia; Carcagno, Alejandro Marcelo; De Pietri, Diana Elba; De Titto, Ernesto. Jornada. XI Jornada IDERA. "Caracterización de los datos Geoespaciales para su integración en estudios de salud y epidemiología". Neuquén, Argentina.
 - 2016: (CIM) Ocello, Natalia; Majul, Victoria; Nistal, María Adela; Cittadino, Alejandro; Ajuacho, Raquel; Carcagno, Alejandro; D Hers, Victoria; Dietrich, Patricia; Tomasi, Fernando. "Basurales a Cielo Abierto. Su Estudio a Partir de la Mutabilidad". Jornada. XXX Jornadas de Investigación y XII Encuentro Regional SI+ Configuraciones, Acciones y Relatos. 6 y 7 de octubre. FADU-UBA.
 - 2016: (GEPAMA) Claudia Baxendale. (expositora). Supuestos epistemológicos y teóricos disciplinar que sustentan los análisis geográficos en estudios territoriales realizados en el Grupo de Ecología del Paisaje y Medio Ambiente (GEPAMA-FADU-UBA). XXX Jornadas de Investigación y XII Encuentro Regional SI+Configuraciones, acciones y relatos.
 - 2016: (GEPAMA) Claudia Baxendale. (expositora). Evaluación de los servicios ecosistémicos de las áreas verdes urbanas y de su percepción por los usuarios, en la Ciudad Autónoma de Buenos Aires (Ubacyt 2014-2017). XXX Jornadas de Investigación y XII Encuentro Regional SI+Configuraciones, acciones y relatos. UBA, Facultad de Arquitectura, Diseño y Urbanismo, Secretaría de Investigaciones. Coautores: S. Eguia; S.D. Matteucci; A. Rodríguez, A. y M. Silva.
 - 2016: (GEPAMA) Claudia Baxendale. (expositora). Regionalización socio-habitacional de la Ciudad Autónoma de Buenos Aires: Aspectos conceptuales y metodológicos para su realización y estudio. I Congreso de Geografía Regional: La región desde múltiples perspectivas. UN de Luján, Depto. de Ciencias Sociales, Instituto de Investigaciones Geográficas (INIGEO).
 - 2016: (GEPAMA) Walter Pengue; Andrea Rodríguez; Claudia Baxendale y otros. Nexus, Agroecología y Ciudad: Ambiente, Salud y Desarrollo Socioeconómico en la Interface Urbano-Rural y sus Redes. XXXI Jornadas de investigación XXIII Encuentro Regional, Planeamiento Urbano y Regional, SICyT, FADU, UBA.
 - 2016: (GEPAMA) Walter Pengue; Andrea Rodríguez. Escudos verdes. Argentina. Foro Internacional de Urbanismo. Conferencia del conocimiento al desarrollo: nuevos desafíos de la universidad en la gestión del desarrollo urbano contemporáneo. FADU, UBA.
 - 2016: (GEPAMA) Pengue W.; A. Rodríguez. Escudo verde productivo en pueblos y ciudades de la Argentina. Seminario taller hacia un escudo verde productivo en pueblos y ciudades de la argentina. GEPAMA, FADU, UBA.
 - 2016: (ISU) Cecilia Cabrera con Mariano Scheinsohn; Agustín Bertinetti; Patricio Suárez Área y Matías Fernández. Presentación de la Ponencia: "Prácticas y representaciones de la regulación urbana en la Ciudad de Buenos Aires. Una reflexión prospectiva desde la visión de los actores.". Evento: XXX Jornadas de Investigación y XII Encuentro Regional SI+Configuraciones, Acciones y Relatos. Organizado por: Secretaría de Investigaciones, Facultad de Diseño, Arquitectura y Urbanismo. SI-FADU-UBA. Lugar: Ciudad Universitaria Pabellón III FADU - UBA Buenos Aires, Argentina. Fecha: 6 y 7 de octubre.
 - 2016: (ISU) Gabriel Hölzel; Andrea Carrizo y otros. "XII Encuentro Regional de Investigación", "XXX Jornadas de Investigación FADU-UBA: SI+Configuraciones, acciones y relatos", Ponencia "Tecnologías para la información y la comunicación para la gestión de las ciudades: relación entre la evolución del tejido urbano y la salud de la vegetación para el AMBA". Expositor. Organizado por la Secretaría de Investigaciones, FADU-UBA, 6 y 7 de octubre, Buenos Aires, Argentina.
 - 2016: (ISU) Behar Andrea. Título: "Conectividad Metropolitana y Gestión del Suelo.



- Sistemas de Movilidad en el CMN y el Área Periurbana del Bajo Delta del Paraná”. Conferencista. XXX Jornadas de Investigación y XII Encuentro Regional SI+Configuraciones, acciones. Jornada Nacional. Institución organizadora: Facultad de Arquitectura, Diseño y Urbanismo, UBA. Expositor. Organizado por la Secretaría de Investigaciones, FADU-UBA, 6 y 7 de octubre, Buenos Aires, Argentina.
- 2016: (ISU) Andrea Behar. Título: “Conectividad Metropolitana y Gestión del Suelo. Sistemas de Movilidad en el CMN y el Área Periurbana del Bajo Delta del Paraná”. Conferencista. 9 Congreso IfoU. International Forum on Urbanism. Del Conocimiento al desarrollo. Congreso Internacional. Institución organizadora: Facultad de Arquitectura, Diseño y Urbanismo, UBA; Gobierno de la Ciudad de Buenos Aires; Beijing University of Technology Chinese; University of Hong Kong; otras 18 universidades organizadoras. Título: “Conectividad Metropolitana y Gestión del Suelo. Sistemas de Movilidad en el CMN y el Área Periurbana del Bajo Delta del Paraná”. Conferencista.

Publicaciones internacionales – Sin referato

Capítulos de libro

- 2017: (GEPAMA) Claudia Baxendale y otros. Evidenciando y valorando desigualdades sociales intraurbanas mediante mapas y gráficos interactivos. Perspectivas 1D y 2D. En: A. Moreno Jiménez; G. Buzai; M. Fuenzalida Díaz (coords.) Sistemas de Información Geográfica. Aplicaciones en diagnósticos territoriales y decisiones geoambientales. 2da Edición actualizada. Ra-Ma. Madrid. pp 85-99. ISBN 978-84-9964-639-8.
- 2017: (GEPAMA) Claudia Baxendale y otros. Detección de zonas de potencial conflicto entre usos del suelo (método LUCIS). En: A. Moreno Jiménez; G. Buzai; M. Fuenzalida Díaz (coords.) Sistemas de Información Geográfica. Aplicaciones en diagnósticos territoriales y decisiones geoambientales. 2da Edición actualizada. Ra-Ma. Madrid. pp 429-447. ISBN 978-84-9964-639-8.

Presentaciones en reuniones científicas

- 2017: (ISU) Andrea, Behar; Tatiana, Manotas. Conectividad metropolitana y gestión del suelo. Sistemas de movilidad en el corredor metropolitano norte y el área periurbana del bajo delta del Paraná. Argentina. Ciudad Autónoma de Buenos Aires. 2016. Conferencia. Del conocimiento al desarrollo, 9º Conferencia del Foro Internacional de Urbanismo. IfoU. UBA, FADU, IFOU, GCBA; 21 universidades internacionales.
- 2017: (ISU) Andrea, Behar. Mesa de Dialogo de la Cuenca del Reconquista. Mesa redonda Internacional. Institución organizadora: Universidad Tecnológica de Delft; Fundación Torcuato Di Tella; COMIREC Comisión de Cuenca del Río Reconquista; Instituto Superior de Urbanismo Territorio y Ambiente – ISU- de la Facultad de Arquitectura, Diseño y Urbanismo. Miembro de la Organizador general.

Publicaciones nacionales – Sin referato



Libros

- 2017: (GEPAMA) Pengue, W.A. El vaciamiento de las Pampas. Santiago: Heinrich Boll Stiftung-GEPAMA. 150 paginas. ISBN 978-3-86928-073-8.
- 2017: (GEPAMA) Pengue, W.A. (compilador). El pensamiento ambiental del Sur. Complejidad, recursos y ecología política latinoamericana. Ediciones UNGS (UN General Sarmiento. 384 páginas. ISBN 978-987-630-319-4.
- 2017 (ISU) Barretto, Silvia Ester. Tecnología en cuero, Ediciones: Universidad de la Cuenca. pág.70. ISBN 9789874277947.
- 2016: (GEPAMA) Buzai, G.D.; C.A. Baxendale; L. Humacata; N. Principi. Sistemas de Información Geográfica. Cartografía temática y análisis espacial. 150 páginas. ISBN 978-950-892-511-4.
- 2016: (GEPAMA) Pengue, W.A.; Rodríguez A. (col.). Cultivos Transgénicos ¿Hacia dónde fuimos? Veinte años después: La soja argentina 1996-2016. Buenos Aires y Santiago. Heinrich Boll Stiftung, 65 páginas. ISBN 978-3-86928-073-8.
- 2016 (ISU) Barretto, Silvia Ester; Leguizamón, Cristina; Killian Galvan, Nadia; Resteino, Leandro. Mágica urdimbre: Las Teleras Belichas. San isidro. pag.101. ISBN 978-987-42-2328-9.
- 2016 (ISU) Barretto, Silvia Ester. Tecnología en denim. Editorial Daniel. pág.120. ISBN 9789874277930.

Capítulos de libro

- 2017 (ISU) Barretto, Silvia Ester; Bonifacio, Marcela; Reynes, Laura. "Jeanería. El camino a la sostenibilidad. El mundo del denim". Universidad de Buenos Aires, Facultad de Arquitectura Diseño y Urbanismo. ISBN 987-97775-3-0.
- 2016 (ISU) Barretto, Silvia Ester; Sauret, Beatriz; Bercovich, Pablo; Cabrera Francisco; Etchegoyen, Martin. Jurado. Sello buen diseño argentino 6ª Edición. Ciudad Autónoma de Buenos Aires: Ministerio de industria. Pág.22. ISBN 978-987-25410-1-9.

Artículos en revistas especializadas

- 2017: (GEPAMA) Baxendale, C. y S. Eguia. Propuesta metodológica de elaboración de indicadores e índices físico-ambientales para la sistematización y análisis de información relevada en plazas de la Ciudad Autónoma de Buenos Aires. Fronteras 15: 46-54. ISSN 1667-3999.
- 2017: (GEPAMA) Baxendale, C. Estudio sociohabitacional de los entornos de plazas de la Ciudad Autónoma de Buenos Aires. Fronteras 15: 55-60. ISSN 1667-3999.
- 2017: (GEPAMA) Matteucci, S.D. El uso de Sistemas de Información Geográfica en investigación y aplicación ecológica. Red GESIG 5:4-5.
- 2017: (GEPAMA) Matteucci, S.D., M.E. Silva y A. Rodríguez. La vegetación de Argentina. Fronteras 15: 4-29. ISSN 1667-3999.
- 2017: (GEPAMA) Pengue, W.A. Comida no biomasa. Cambios en la agricultura Argentina y Sudamericana. Nueva Sociedad 262: 82- 96. ISSN 0251-3552.
- 2016: (GEPAMA) Matteucci, S.D., M.E. Silva y A. Rodríguez. Clasificaciones de la tierra: ¿provincias fitogeográficas, ecorregiones o paisajes? Fronteras14:1-16. ISSN 1667-3999.
- 2017: (ISU) Massin Thomas, Blas Frederic, Rodríguez Touron Florencia. La autonomización y la fábrica de la utopía posfósil: la necesidad de una visión ampliada. Arquis. Buenos Aires: Universidad de Palermo, vol. n°8. p - ISSN 0328-2384.
- 2016: (GEPAMA) Matteucci, S.D. Las represas de uso múltiple. Fronteras 14:54-56. ISSN



1667-3999.

- 2016: (GEPAMA) Baxendale, C. Análisis sociohabitacional de los barrios de la Ciudad Autónoma de Buenos Aires: estudio contextual para la asociación de la ubicación de las áreas verdes urbanas. *Fronteras* 14: 38-45. ISSN 1667-3999.
- 2016: (ISU) María V. Spinetto. "Saber Ambiental, Desarrollo sustentable y Educación Ambiental. Notas para un debate", Buenos Aires, Argentina, recuperado el 24/05/18 de: https://www.academia.edu/6593311/Monografia_spinetto

Presentaciones en reuniones científicas

- 2017: (CEHyV) Olga Wainstein-Krasuk y Alicia Gerscovich, Expositoras y organizadoras del ENCUENTROS DE ACTORES SOCIALES CLAVE y TALLERES PARTICIPATIVOS para el Proyecto Piloto de Uso temporal de Vacíos Urbanos con Implicación Territorial y Social. Reuniones periódicas a partir de junio de 2017. Del Viso. Pilar.
- 2017: (CEHyV) Alicia Gerscovich, Integrante Mesa Gestión Participativa (MGP) por la (Re) Urbanización Asentamiento Playón Chacarita. Participantes: Defensoría del Pueblo CABA, Defensoría General de la Ciudad, delegados y vecinos de la Villa, Instituto de Vivienda de la Ciudad., GCABA. A partir de abril.
- 2017: (ISU) Cecilia Cabrera; Mariano Scheinsohn. "Políticas de Regulación y Espacialidad. Pensando en reorientar la praxis de la Regulación Urbana en Buenos Aires. Exposición de los antecedentes que dieron lugar a la vinculación con el Proyecto Ciudades compactas y asentamientos informales. El interés y la propuesta de estudios comparativos. Evento: Jornadas "Diálogos sobre Ciudades Compactas y Asentamientos Informales" Organizado por: Instituto Superior de Urbanismo, Territorio y Ambiente ISU-FADU-UBA, el Instituto de la Espacialidad Humana IEH-FADU-UBA y la Cátedra de Pobreza, Hábitat y Gestión Ambiental de la Facultad de Ciencias Sociales FSOC-UBA. Lugar: Ciudad Universitaria Pabellón III FADU - UBA Buenos Aires, Argentina. Fecha: 15 y 16 de noviembre
- 2016 / 2017: (CEHyV) Alicia Gerscovich, Integrante Mesa Técnica por la Urbanización Villa Rodrigo Bueno. Participantes: Defensoría del Pueblo CABA, Defensoría de la Ciudad, ACIJ, Arq. Sorín, delegados de la Villa.
- 2016: (ISU) Cecilia Cabrera. "The production of space and urban regulation tools in Buenos Aires. A comparative analysis from everyday practices." Evento: XVII N-AERUS Conference "Governing, planning, and managing the city in an uncertain world. Comparative perspectives on everyday practices". Organizado por: School of Public Administration, University of Gothenburg, Sweden. Lugar: School of Public Administration, University of Gothenburg, Sweden. Fecha: 16 al 19 de noviembre.
- 2016: (ISU) Cecilia Cabrera; Mariano Scheinsohn; Agustín Bertinetti; Patricio Suárez Área y Matías Fernández. "Prácticas y representaciones de la regulación urbana en la Ciudad de Buenos Aires. Una reflexión prospectiva desde la visión de los actores." Evento: XXX Jornadas de Investigación y XII Encuentro Regional SI+Configuraciones, Acciones y Relatos. Organizado por: Secretaría de Investigaciones, Facultad de Diseño, Arquitectura y Urbanismo. SI-FADU-UBA Lugar: Ciudad Universitaria Pabellón III FADU - UBA Buenos Aires, Argentina. Fecha: 6 y 7 de octubre.
- 2016: (ISU) Cecilia Cabrera; Alexandra Linden, Enrico Michelutti, Mariano Scheinsohn, "The New Urban Agenda in the Global South. Engaging research in policy making". Evento: Networking Event HABITAT III. Organizado por: Network Association of European Researches of Urbanization of the South and Cities Alliance. Lugar: United Nation Conference on Housing and Sustainable Urbana Development. Quito. Ecuador. Fecha: 18 de octubre.



- 2016: (ISU) Cecilia Cabrera. Exposición estado de avance sobre el trabajo de investigación "Políticas de Regulación Urbana y Producción de Espacialidad en Buenos Aires" en la Comisión de Trabajo sobre Ciudades y Políticas Urbanas. Evento: Coloquio Internacional "América Latina - Estados Unidos. Diálogo de Saberes". Organizado por: el Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales – CLACSO y por el Observatorio Latinoamericano – OLA. Lugar: New School University Nueva York. Fecha: 25 y 26 de mayo.
- 2016: (ISU) Mariano Scheinsohn. Exposición estado de avance sobre el trabajo de investigación "Construcción Social de los Instrumentos de Regulación Urbana para Buenos Aires. Un abordaje desde la conflictividad en los procesos formales e informales 2001-2015". Evento: Coloquio Internacional "América Latina - Estados Unidos. Diálogo de Saberes". Organizado por: el Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales – CLACSO y por el Observatorio Latinoamericano – OLA. Lugar: New School University Nueva York. Fecha: 25 y 26 de mayo.

Publicaciones propias del Instituto (boletines, revistas especializadas, otros)

- 2000/ a la fecha (ISU) Gabriel Hölzel. Sitio web del Instituto Superior de Urbanismo, Territorio y Ambiente. <http://www.isuba.com.ar> Registrado en el Centro Argentino de Información Científica y Tecnológica el 22 de junio de 2015. ISSN 2451-7399
- 2017: (ISU) Massin, Thomas. El corredor metropolitano entre Buenos Aires y Rosario: un espacio complejo de la metropolización. Tesis de doctorado con sede ISU. Documento electrónico disponible en línea en: http://www.isufaduuba.com.ar/documentos/These_MASSIN_Thomas_2017.pdf

5.2 Actividades de evaluación

- 2017 a la fecha. Spinetto, María Victoria: Evaluador del Premio Encuentro Juvenil Ambiental, por el Comité Académico de la Dirección de Política y Control Ambiental Municipalidad de Vicente López.
- 2017. Hölzel, Gabriel: miembro del banco de evaluadores de ponencias del SIGRADI (Seminario Internacional de Gráfica Digital).
- 2016. Spinetto, María Victoria: Evaluadora Artículo: "Huella de Carbono en Santa Marta - Colombia y factores asociados. Análisis desde los determinantes sociales de la salud, 2014". Revista Universidad y Salud, indexada en categoría A2. Editada por el Centro de Estudios en Salud de la Universidad de Nariño, Colombia.
- 2014 a la fecha. Hölzel, Gabriel: jurado de trabajos de la asignatura Proyecto 3, 4 y 5. Facultad de Arquitectura, Universidad Abierta Interamericana (UAI).
- 2012 a la fecha. Arq. Sandra Sanchez: evaluador Especialista para Ingreso a la Carrera de Investigador Científico del CONICET.
- 2014 a la fecha. Barretto, Silvia: asesor científico en Licenciatura en Diseño de Indumentaria y textil, Universidad de la Cuenca del Plata, Corrientes- Argentina.



- 2013 a la fecha. Lic. Mariano Scheinsohn: evaluación artículos para su publicación en la Revista Hábitat International. A Journal for the Study of Human Settlements UN - Hábitat, Elsevier Ed.
- 2016 a la fecha. Hölzel, Gabriel: miembro del banco de evaluadores de la Revista AREA (Agenda de Reflexión en Arquitectura, Diseño y Urbanismo) de la Facultad de Arquitectura, Diseño y Urbanismo de la Universidad de Buenos Aires.
- 2012 a la fecha. Cecilia Cabrera: evaluación de artículos para su publicación en la Revista Bitácora Urbano Territorial - Universidad Nacional de Colombia, Bogotá ISSN: 0124-7913.
- 2010 a la fecha. Cecilia Cabrera: evaluación y selección de *abstracts* para su participación en las Conferencias organizadas por la Network-Association of European Researchers on Urbanisation in the South.
- 2010 a la fecha. Lic. Mariano Scheinsohn: evaluación y selección de abstracts para su participación en las Conferencias organizadas por la Network-Association of European Researchers on Urbanisation in the South.
- 2012 a la fecha. Schmidt, Inés: evaluadora RTT. Instituto de Geografía. Facultad de Filosofía y Letras UBA. Editor responsable Alejandro Benedetti; Directora RTT, Susana Kralich.

5.3 Membresías (Jurados / Comités académicos / Instituciones)

- 2010 a la fecha. Sanchez, Sandra: Miembro del Programa Interdisciplinario de la UBA sobre Marginaciones Sociales PIUBAMAS.
- 2010 a la fecha. Cecilia Cabrera: Integrante de la Prospective Commission of the Network-Association of European Researchers on Urbanisation in the South.
- 2012 a la fecha. Schmidt, Inés: Miembro Red Universitaria de Transporte.
- 2017 a la fecha Spinetto, María Victoria: Miembro del Comité Editor de la Revista Salud y Ambiente de la Municipalidad de Vicente López.
- 2017 a la fecha. Spinetto, María Victoria: Miembro del Comité Académico de la Dirección de Política y Control Ambiental Municipalidad de Vicente López.

5.4 Dirección de pasantías académicas en Proyectos del ISU

| Director | Sede (ISU, Centro o Programa enmarcado) | Cantidad de pasantes |
|-------------------------------|---|----------------------|
| Arqta. Cecilia Alvis | ISU | 5 |
| D.I.T. Silvia Esther Barretto | ISU | 6 |
| Arqta. Andrea Behar | ISU | 15 |



| | | |
|---|---------------------|------------|
| Arq. Rodolfo Macera | ISU | 137 |
| Arqta. Sandra Sanchez | ISU | 10 |
| Arqta. Cecilia Cabrera / Co-director: Lic. Mariano Scheinsohn | ISU | 11 |
| Dr. Walter Pengué | GEPAMA (2016 -2017) | 5 |
| Total de pasantes dirigidos en el período | | 189 |

5.5 Actividades de Extensión

- 2012 a la fecha. Viaje de estudio a cargo de Barretto, Silvia: investigadora ISU, con pasantes del 7º UBANEX "Aprendizaje y servicios: promoviendo la integración social" bajo la dirección de la mencionada; Ciudad de Belén, Pcia. De Catamarca, con el objetivo de fortalecer la vinculación de la UBA con la sociedad; avalado por el Secretario de Extensión Universitaria de la FADU; 14 a 19 de septiembre; 58 estudiantes y 2 profesores de la asignatura de grado de la carrera de Diseño de Indumentaria y Textil FADU UBA "Técnicas de Producción", cátedra asimismo a cargo de Silvia Barretto.
- 2012 a la fecha. Hölzel, Gabriel: Diseño, desarrollo y capacitación de productores de contenido para el sitio *web* de la Facultad de Arquitectura de la Universidad Abierta Interamericana (UAI), en el marco del Plan de Docencia y Extensión aprobado en la prueba y oposición del llamado a Concurso interno limitado para cubrir cargos de Profesores Permanentes para la FA / UAI.
- 2004 a la fecha: Spinetto, María Victoria: Asesoría Técnica en Gestión Ambiental. Casos con registro de riesgos de salud. Municipalidad de Vicente López / Dirección de Política y Control Ambiental.

5.6 Otras producciones

- 2016 a la fecha. Lic. Acosta, Melina (ISU): mantenimiento del sitio *web* del ISU (<http://www.isufaduuba.com.ar>) e inicio de la migración del sitio *web* del CIAPER a la plataforma "Wordpress" para la agilización de su mantenimiento.
- 2016 a la fecha. Arq. Hölzel, Gabriel (ISU): *webmaster* y capacitación permanente a Acosta, Melina, para el desarrollo y mantenimiento del sitio *web* del ISU.
- 2016 a la fecha. D.G. Zambrino, Valeria (ISU): gestión ante el Centro Argentino de Información Científica y Tecnológica - CONICET (CAYCIT) para el registro de publicaciones con número de ISSN. Se registran publicaciones de difusión de resultados de proyectos de investigación concluidos con sede en el ISU, con el propósito de ponerlas a disposición de la comunidad académica, constituyendo fuentes formales citables en otros trabajos académicos y en otros sitios *web* de comunidades académicas de Latinoamérica y el resto del mundo.
- 2016 a la fecha. D.G. Zambrino, Valeria (ISU): edición y maquetado digital de publicaciones electrónicas del ISU para su disponibilidad a través de su sitio *web*.



- 2016. Schell, Diego (ISU) y otros: capacitación científico-técnica dictada por personal especializado de CONAE, en el marco del convenio de cooperación académica entre la Comisión Nacional de Actividades Espaciales (CONAE) y el CIAPER ISU, FADU, para la implementación en el ISU del software SoPI (Software de Procesamiento de Imágenes). SoPI es un proyecto de desarrollo de *software* nacional que busca acompañar a los usuarios en la incorporación del potencial de las imágenes satelitales y las tecnologías geoespaciales a sus actividades profesionales y educativas.
- 2016 a la fecha. Hölzel, Gabriel (ISU): mantenimiento permanente del sistema de base de datos para inscripción, seguimiento de pagos, asistencia y emisión de certificados de la Secretaría de Posgrado FADU UBA, solicitado por la Dirección de Sistemas FADU UBA y Secretaría de Posgrado FADU-UBA.

6. Relaciones interinstitucionales (convenios, relaciones de cooperación y/o intercambio)

- Convenio específico entre la Facultad de Arquitectura, Urbanismo y Diseño de la Universidad Nacional de Mar del Plata (FAUD UNMdP) y la FADU-UBA: desarrollo del Proyecto de Extensión e Investigación "Observatorio de los desplazamientos Urbanos y Periurbanos. Conceptualización y desarrollo de una plataforma para la planificación del transporte". Sede: ISU. Responsables: Arq. Adriana B. Olivera (FAUD UNMdP); Arq. Inés Schmidt (ISU-FADU-UBA).
- El Dr. Arq. Fernando Speranza, investigador del ISU y designado en 2013 Coordinador Académico del Taller Virtual en Red Arquisur por el consejo de Decanos del Arquisur, convoca a una propuesta que desde la FADU se realiza anualmente para la vinculación proyectual entre los docentes y estudiantes de las Facultades de Arquitectura Públicas de la Región.
- Desarrollo de tomas de muestras de calidad de agua en el Humedal y otras actividades, según sus distintos usos específicos y grados de vulnerabilidad de la población y del humedal. Primera Sección de Islas del Bajo Delta del Paraná. Tigre. Provincia de Buenos Aires. Aporte económico y analítico. En el marco del proyecto vigente "Mapeos participativos y SIG para el estudio de la basura en el humedal. Tigre" bajo la dirección de la Arqta. María Victoria Majul; Proyecto PIA-FADU (Planeamiento Urbano y Regional) PIA PUR-05; período: julio 2016 - julio 2018.
- Convenio (Memorandum of Agreement) con Delta Alliance International para la constitución de la sede de la Institución en Argentina. El Instituto forma parte del consorcio de investigación argentino, integrado además por la Fundación Torcuato Di Tella: Carlino, Hernán, el Instituto Superior de Urbanismo, Territorio y Ambiente, FADU-UBA: Behar, Andrea; el Instituto Nacional de Tecnología Agropecuaria (INTA): Ceballos, Darío, el Centro de Investigación en Políticas Urbanas y Vivienda de la Universidad Torcuato Di Tella, la Universidad Nacional General San Martín: Quintana, Rubén; Kandus, Patricia, Wetlands International Argentina - Fundación Humedales: Blanco, Daniel E., Machain, Natalia. Coordinadora de la sede en Argentina: Arq. Verónica Zagare.
- Universidad de Planificación de Venecia (LUAV) / ISU, FADU: convenio marco entre la Universidad Università IUAV di Venezia, Facultad de Architettura y UBA-FADU. Sigue vigente el intercambio con la universidad dentro de los proyectos del ISU que se enfocan en la temática de los territorios deltaicos, en particular el caso de Estudio Delta del Paraná, con la intención de realizar intercambios de conocimientos e información. Responsables: Prof. Francesco Musco; Arq. Andrea Behar.



Universidad de Buenos Aires

EXP-UBA: xxxxxxxx

-42-

- Instituto Nacional de Aguas INA / ISU-FADU: abierto el canal de cooperación interinstitucional. Convenio marco entre el INA y la FADU-UBA.
- Ministerio de Infraestructura de la Pcia. de Buenos Aires – Dirección de Geodesia – Departamento de Cartografía / ISU-FADU: intercambio de información referente a los proyectos del ISU que se enfocan en la temática de los territorios deltaicos, en particular el caso de Estudio Delta del Paraná. Responsable: Arq. Andrea Behar.
- Federación Nacional de Regantes de España (FENACORE) / ISU-FADU: contacto a través de Deltamed. Responsables: Dr. Juan Valero de Palma / Arq. Andrea Behar.
- Departamento Hidrográfico, Prefectura Naval Argentina / ISU-FADU: abierto el canal de cooperación interinstitucional en el marco de los proyectos del ISU que se enfocan en la temática de los territorios deltaicos, en particular el caso de Estudio Delta del Paraná. Responsable: Cap. Vetere, Prefecto Principal Rodríguez / Arq. Andrea Behar.
- Comisión Nacional de Actividades Espaciales (CONAE) / ISU-FADU: convenio de cooperación académica. Entrega de imágenes satelitales aplicables a los proyectos del ISU.
- Universidad de Berna / GEPAMA, FADU: Consejo Consultor del proyecto: “Indigenous communities land use and tropical deforestation”, financiado por el Consejo de Investigaciones de la Comunidad Europea, Responsable: G. Ceddía
- Asociación Argentina de Ecología de Paisajes / GEPAMA, FADU: Abierto el canal de cooperación interinstitucional para la organización del III Congreso de Ecología de Paisajes Responsable: Silvia D. Matteucci.
- Laboratorio de Arquitectura y Hábitat Sustentable, Universidad Nacional de La Plata / GEPAMA, FADU: Abierto el canal de cooperación interinstitucional para la revisión de trabajos presentados al Primer Encuentro Nacional sobre Ciudad, Arquitectura y Construcción Sustentable. Responsable: Silvia D. Matteucci.
- Facultad de Humanidades, Ciencias Sociales y de la Salud de la Universidad Nacional de Santiago del Estero / GEPAMA, FADU: Abierto el canal de cooperación interinstitucional para la elaboración del Congreso Científico: XIV Encuentro de Jóvenes Investigadores. Responsable: Constanza Urdampilleta
- Instituto del Conurbano, Universidad Nacional General Sarmiento / GEPAMA, FADU: Abierto el canal de cooperación interinstitucional para la elaboración del Seminario Taller Educación y Política Ambiental en la Argentina. Responsable: Walter Pengue.
- Municipio del Pilar / CEHyV: Convenio entre el Municipio del Pilar a través de la Jefatura de Gabinete y la Dirección del Proyecto UBACyT de la FADU-UBA “Uso Temporal de Vacíos Urbanos con Implicación Territorial y Social”, para desarrollar el Plan Piloto de Uso Temporal de Vacíos Urbanos con Implicación Territorial y Social, Responsables: Intendente del Municipio del Pilar: Nicolás Ducoté y la Directora del Proyecto UBACyT: Olga Wainstein-Krasuk. Declarado de interés Municipal (Resolución HCD 489-17).
- Sociedad Central de Arquitectos (SCA) / Municipio del Pilar / CEHyV: Abierto el canal de cooperación interinstitucional para Organizaciones de la Sociedad civil, otros, para intercambios, Seminarios, Foros, Talleres, Publicaciones, Otros. Responsables: Nicolás Ducoté / Olga Wainstein-Krasuk.



- Hafen City University, Hamburgo, Alemania / Municipio del Pilar / CEHyV: Abierto el canal de cooperación interinstitucional para intercambio de posgrado académico y organizaciones de la Sociedad civil, otros, para intercambios, Seminarios, Foros, Talleres, Publicaciones, Otros. Responsables: Nicolás Ducoté / Olga Wainstein-Krasuk.
- Urban Design Lab, BID (Consultoría Académica) / Municipio del Pilar / CEHyV: Abierto el canal de cooperación interinstitucional para Organizaciones de la Sociedad civil, otros, para intercambios, Seminarios, Foros, Talleres, Publicaciones, Otros. Responsables: Nicolás Ducoté / Olga Wainstein-Krasuk.
- Municipio del Vicente López / ISU: Abierto el canal de cooperación interinstitucional para intercambios, Seminarios, Foros, Talleres, Publicaciones, Otros. Responsable por el ISU: Spinetto, María Victoria, doctoranda FADU. con sede en el ISU/CIAPER.
- 2016. RAV (Registro de actividades vinculadas). Aprobado por RES (CD) 168/2015. Actividad en conjunto realizada entre: 1. Maestría en gestión ambiental metropolitana (GAM) y 2. ISU. Actividades a desarrollar por las partes: Colaboración académica recíproca en el marco del Proyecto de investigación "Conectividad metropolitana y gestión del suelo. Sistemas de movilidad en el corredor metropolitano norte y el área periurbana del bajo delta del Paraná", dirigido por la Arq. Andrea Behar (ISU), con participación de las maestrandas GAM: Lic. Sylvya D' Oliveira, Arq. Rocío Lara, Arq. Tatiana Manotas e Ing. Claudia Nuñez Sánchez.
- 2016. RAV Registro de actividades vinculadas). Aprobado por RES (CD) 168/2015. Actividad en conjunto realizada entre: 1. Maestría en gestión ambiental metropolitana (GAM) y 2. ISU. Actividades a desarrollar por las partes: colaboración académica recíproca en el marco del Proyecto SI PyH – 43: "Ordenamiento ambiental y territorial de la cuenca Matanza Riachuelo", dirigido por la Arq. Cecilia Alvis, con participación del maestrando GAM, Esp. Arq. Santiago Rodríguez Alonso.

7. Organización de eventos científicos

- 2017. Lic. Ma. Victoria Spinetto y otra: coordinación del "I Encuentro Juvenil Ambiental". Dirección de Educación/Municipalidad de Vicente López
- 2017. Dra. Cs. Soc. María Eugenia Goicoechea. Exposición sobre su reciente trabajo de Tesis titulado: "Distritos Creativos en el sur de la Ciudad de Buenos Aires (2008-2015). Renovación urbana y nuevas lógicas de segregación". 30 de Mayo.
- 2017. Arq. Cabrera, Cecilia, Lic. Scheinsohn, Mariano. Organización de Conferencia y Workshop "Diálogos sobre Ciudades Compactas y Asentamientos Informales. Explorando las cualidades, causas y estrategias de las ciudades compactas para un desarrollo urbano sostenible". Instituto Superior de Urbanismo, Territorio y Ambiente. Instituto de la Espacialidad Humana y la Cátedra de Pobreza, Hábitat y Gestión Ambiental de la Facultad de Ciencias Sociales. Diálogo con investigadores de la Universidad de Gotemburgo y la Universidad Tecnológica de Chalmers Suecia, en el marco del Proyecto PIT: Políticas de Regulación y Espacialidad. Una propuesta para repensar la praxis de la regulación urbana en Buenos Aires. 15 y 16 de Noviembre.
- 2017. Arq. Cabrera, Cecilia, Lic. Scheinsohn, Mariano. Organización del Seminario "Pensamiento Social y Espacio Urbano: teorías, conceptos y aplicaciones". Tres encuentros para brindar una



introducción a las principales herramientas teórico-conceptuales de la sociología urbana a través de la presentación de las principales escuelas de pensamiento y su aplicación en el análisis socio-territorial. 12, 19 y 26 de Julio.

- 2017. Dr. Arq. Fernando Murillo. Presentación titulada: "El rol de los planificadores urbanos-regionales en la Agenda de los Organismos Internacionales". Organizada por el El Centro de Investigación Hábitat y Municipio (CIHaM), la exposición abordará la cuestión del rol profesional de los planificadores urbanos-regionales desempeñándose en organismos internacionales.
- 2017. Arq. Andrea Behar, Mg. Tatiana Manotas Romero. Participación en el World Youth Forum 2017. En la sede de la Fundación Ca 'Vendramin, en el Museo Regional de Recuperación de Tierras, Taglio di Po (Rovigo), se celebró el 22 de septiembre una conferencia sobre los efectos del cambio climático en las zonas litorales. El ISU participó del evento a través de la presentación de la Prof. Arq. Andrea Behar y Mg. Tatiana Manotas Romero. La presentación se centró en la investigación sobre los problemas del río Paraná en su desembocadura y en la Ciudad de Buenos Aires.
- 2017. Arq. Esp. Alicia Gerscovich, por el Centro de Estudios del Hábitat y la Vivienda (CEHyV). "¿Urban Voids? Buenos Aires – Hamburg. Taller Internacional de Investigación sobre Transformaciones Urbanas". La Secretaría de Investigaciones de la Universidad de Buenos Aires (UBA) Facultad de Arquitectura, Diseño y Urbanismo (FADU) en forma conjunta con las Coordinadoras del Taller internacional de Investigación "Transformaciones Urbanas: Vacíos Urbanos? Buenos Aires - Hamburg", Arq. Esp. Alicia Gerscovich, UBA FADU, Centro de Estudios del Hábitat y la Vivienda (CEHyV) y Prof. Dra. Ingrid Breckner, HafenCity University, Hamburg, Alemania; llevó a cabo el taller con sede en el Instituto Superior de Urbanismo, Territorio y Ambiente. El Taller tuvo como objetivo abordar las especificidades locales de las dos ciudades para generar efectos en el aprendizaje y formulación de nuevas preguntas de investigación conjunta a través de un cambio de las perspectivas disciplinares y culturales del cual participaron investigadores latinoamericanos y europeos que trabajaron junto con actores locales desde perspectivas teóricas y prácticas pertinentes sobre las tipologías de los ¿vacíos urbanos? y los enfoques metodológicos adecuados. 12 al 19 de marzo.

8. Presentaciones en eventos científicos

- 2017: Barretto, Silvia Ester: participación en la conferencia Nanomercosur. Se trata del evento de nanotecnología más grande de la región, un espacio de encuentro entre los principales actores del mundo nanotecnológico. Investigadores, empresarios, tecnólogos y emprendedores presentan las tendencias en nanotecnología en la región y el resto del mercado mundial en este encuentro organizado por la Fundación Argentina de Nanotecnología.
- 2016: Gerscovich, Alicia: Midterm Workshop en Buenos Aires: Taller de diseño urbano participativo en el marco del Urban Design Lab (UDL) para las ciudades de Goya, Provincia de Corrientes y Bahía Blanca, Provincia de Buenos Aires, Argentina. Instituto Superior de Urbanismo – FADU – UBA. 9, 10 y 11 de mayo. Consultora externa.
- **2016:** Gerscovich, Alicia: 2016 - 2020. Miembro de RC21 - Research Committee 21. Research Committee on Sociology of Urban and Regional Development. <http://www.rc21.org/en/rc21>



- **2016:** Barretto, Silvia Ester: participación en Chacú, programa impulsado por el Ministerio de Industria, Comercio y Servicios, para Chaco Tex, evento de diseño y producción de moda local realizado por primera vez en la provincia del Chaco. El programa de seminarios incluyó: Tendencias, Identidad de Marcas, Calidad, Propiedad Intelectual, Imagen, Líneas de Financiamiento, Técnicas de Producción, Armado y Funcionamiento de Taller.

9. Reconocimientos nacionales e internacionales

2017. Spinetto María Victoria y otros: Premio CAESPO 2017 de Prevención y Educación para la Salud, a los trabajos: “Riesgo de hipoacusia en adolescentes debido al uso de reproductores de sonido personales”. Autores: Valeria Messina; María Victoria Spinetto, Andrea Ripa; Claudio García; Carmen Murguía; Gabriela Americe; Daniela Falcón; Diego Allesandrello; Marina Vaca; Daniel Barbuto; Raúl López Presa; Gustavo Fortunatti; y Lucio de Oto. MUNICIPIOS DE VICENTE LOPEZ Y DEL PILAR

2017. Spinetto María Victoria y otros: “Experiencias participativas en salud y ambiente a nivel escolar municipio de Vicente López y de Pilar”. Autores: Valeria Messina; María Victoria Spinetto; Daniela Falcón; Diego Allesandrello; Andrea Ripa; Claudio García; Carmen Murguía; Gabriela Americe; José Luis Aguilar; Figa Andrea Núñez; Inés Melgar; Daniel Barbuto; Raúl López Presa; Lic. Gustavo Fortunatti ; y Lucio de Oto. Diversas instituciones

2016. Spinetto María Victoria y otros: Premio Anual Colegio de Médicos Distrito IV. Categoría Pediatría. Al trabajo: “Riesgo de hipoacusia en una población de estudiantes: uso de reproductores de sonido personal. Municipio de Vicente López”. Autores: Autores: Dr. Lucio de Oto, Dra. Farm. Valeria Messina, Lic. Daniela Falcón, Diego Allesandrello, Lic. Gustavo Fortunatti y Lic. Ma. Victoria Spinetto

2016. Spinetto María Victoria y otros: Premio CAESPO 2016 al trabajo: “Plomo como biomarcador de exposición materno infantil. Concentración de plomo en suelo y aire. Periodo 2005 al 2016. Municipio de Vicente López”. Autores: Dra. Valeria Messina, Lic. M Victoria Spinetto, Lic. Daniela Falcón, Ing. Diego Allesandrello y Dr. Lucio De Oto.

10. Objetivos planteados en Plan de Tareas para el período 2016-2017

10.1 Objetivos alcanzados

10.1.1 Marco normativo / reglamentación interna

La memoria de actividades del bienio 2012-2013, elevada por el Consejo Directivo FADU por resolución (CD) 478/14 al Consejo Superior UBA, fue aprobada por éste por resolución (CS) 3087 del 12 de agosto de 2015. La memoria de Actividades del bienio 2014-2015 fue aprobada y elevada por el Consejo Directivo FADU por resolución (CD) 639/16 del 30/11/2016 al Consejo Superior UBA. El CS aprobó los evaluadores propuestos para la memoria de Actividades del bienio 2014-2015 por Resolución N° 7735 del 16/08/2017.

10.1.2 Organización / actualización de la información disponible

Biblioteca/hemeroteca ISU: cuenta aproximadamente con 300 libros y 150 revistas y forma parte de la Red Vitruvio de Bibliotecas de la Universidad de Buenos Aires desde el año 2009. Se ha publicado un



catálogo donde se encuentran registrados todos los ejemplares. Esta catalogación garantizará, una vez finalizada, tener un control de los libros que ingresan al patrimonio de la biblioteca ISU, permitiendo conocer si se encuentran o no físicamente en el Instituto y el origen de los ejemplares (subsidios de proyectos de investigación del Instituto Superior de Urbanismo, donaciones, obtenidos por medio de su autor, etc.).

Esto servirá para poder gestionar un sistema de préstamos enmarcado en la plataforma *Winisis*. Si bien aún no se cuenta con un servicio de préstamo efectivo (los movimientos de los ejemplares se realizan dentro de nuestro espacio de trabajo), tanto alumnos como docentes e investigadores visitan nuestro espacio para consultar los libros.

Asimismo, se ha incluido una sección “recomendados” dentro de nuestro sitio *web* en donde periódicamente sugerimos un libro de interés describiendo en una pequeña reseña de qué trata. La docente investigadora Celeste Mc Garry, encargada de la Biblioteca, asiste a jornadas, encuentros, presentaciones de libros, cursos y capacitaciones relacionadas con sistemas de catalogación, con el propósito de informarse sobre temas relacionados.

Fondo documental del ISU: durante el período comprendido en el presente informe se organizó la información digital adquirida y/o desarrollada en el ISU, para ponerla a disposición, tanto del equipo de investigación del instituto como de la comunidad académica.

En la nueva configuración, toda documentación en soporte digital es entregada en cualquier medio de almacenamiento (CD, USB, DVD), y se almacena directamente en los servidores, previa supervisión del actual curador, Sr. Marcos Tomas Newton.

Los criterios de organización de la información siguen un sistema de carpetas y subcarpetas en esquema de árbol, clasificada por asunto, fuente y/o tema y tipo de archivo.

La mayor parte de la documentación de los proyectos de investigación, ya sea respaldatoria (referencia), como resultados generados, también se ordena bajo un sistema de carpetas y subcarpetas siguiendo el criterio anterior.

Entre los trabajos más significativos que se llevaron a cabo, se menciona la digitalización y clasificación de más de 4.000 diapositivas de los acervos documentales del Arq. Juan Manuel Borthagaray y de la Arq. Cristina Argumedo, y más de 900 fotos aéreas de la CABA.

10.1.3 Proyectos de Investigación concluidos durante el período comprendido en la presente memoria de actividades

10.1.3.1 Acreditados

Descritos en el cuadro del punto “4.1.3 Otros proyectos acreditados” de la presente memoria de actividades.

10.1.3.1 No acreditados

Descritos en el cuadro del punto “4.2 Proyectos no acreditados” de la presente memoria de actividades.

10.1.4 Producción (otros resultados)

No se incluyen menciones especiales a producción del período comprendido en la presente memoria en este apartado, dado que se encuentran incluidas en los resultados de los proyectos con sede en el ISU consignados en los puntos correspondientes; no existieron recursos de fuentes presupuestarias



asignados específicamente al ISU en el período comprendido en la presente memoria, por lo tanto las producciones de sus proyectos no son atribuibles al ISU en forma indiscriminada; éstas fueron financiadas con subsidios asignados a tales proyectos, por colaboración de instituciones o a través de insumos y recursos humanos que la FADU pone a disposición del ISU, en tanto sede física del mismo.

10.1.5 Factores que facilitaron el logro de objetivos

A diferencia de períodos anteriores, el ISU cuenta actualmente con los subsidios anuales UBA para contribuir al logro de los objetivos en el marco de los rubros específicos establecidos para su ejecución; asimismo, debe en gran medida el logro de sus objetivos a los recursos con que el ISU cuenta gracias a la infraestructura aportada por la FADU en materia de recursos físicos y humanos, y la generosidad de las instituciones con las que se han establecido efectivamente vínculos de interés común.

10.2 Objetivos pendientes

10.2.1 Marco normativo / reglamentación interna

En agosto de 2015 la Secretaría de Ciencia y Técnica UBA inició una normalización de las direcciones de sus institutos, a raíz de lo que se solicitó la convocatoria a un concurso para la designación de un nuevo director para el ISU, en el marco de la normativa vigente; a la fecha se encuentra pendiente su sustanciación. Asimismo se encuentra pendiente la aprobación de la memoria de actividades 2014-2015 del ISU por parte del CS UBA.

10.2.2 Proyectos de Investigación

Los objetivos pendientes en el marco de lo previsto para el período comprendido por la presente memoria y los compromisos académicos fundacionales asumidos por el ISU, están contenidos en los Proyectos de Investigación acreditados y no acreditados, cuyos objetivos no hubieran sido concretados a la fecha por cronograma de tareas, sin registrarse por consiguiente obstáculo alguno para su producción futura, ni necesidad de explicación para su concreción a la fecha.

10.2.3. Docencia

Ha quedado pendiente la propuesta de cursos en modalidad semipresencial a distancia utilizando Tecnologías de la Información y la Comunicación, lo que, de aprobarse, podría ampliar las capacidades del ISU para cumplir con sus objetivos de docencia en extensión, superando restricciones de disponibilidad horaria para asistir en forma presencial a instancias de formación de investigadores, destinadas tanto a docentes como a alumnos de grado.

10.2.4. Organización y asistencia a eventos

- "2do. Taller de Accesibilidad al Puerto de Buenos Aires y el rol de los Puertos en el Sistema Metropolitano Buenos Aires": dada la convocatoria y posterior repercusión del Taller de Accesibilidad al Puerto de Buenos Aires y el rol de los Puertos en el Sistema Metropolitano Buenos Aires", oportunamente organizado por el ISU, se prevé la continuidad de este evento con la organización del segundo Taller, con el propósito de contribuir a través de su realización a la instalación definitiva del problema "Puerto" en todo pensamiento proyectual urbano con alcance al Área Metropolitana Buenos Aires.
- Jornada "La Cuestión Metropolitana en el ámbito de la Investigación en la FADU UBA": se prevé la organización de una jornada de exposiciones gráficas, ponencias coordinadas por temática con rueda de preguntas y debate, sobre la problemática específica de la metropolización de la Ciudad de Buenos Aires y sus consecuencias cotidianas sobre los subsistemas urbanos, redes y flujos, con el objetivo de



relevar la preocupación de las unidades de investigación, áreas de grado y posgrado de la FADU UBA en el tema específico.

- Organización de encuentros sobre la cuestión del Delta del Río Paraná, en el marco de las actividades previstas en los objetivos del Proyecto SI-FADU: "Conectividad metropolitana y gestión del suelo sistemas de movilidad en el área periurbana del bajo Delta del Paraná" / SI PUR-18 / bajo la dirección de Behar, Andrea.

10.2.5. Propuestas para la transferencia de conocimientos a la sociedad a través de prestaciones de servicios, desarrollos tecnológicos y/o innovaciones aplicables en el sector productivo

Estas actividades de extensión se verán promovidas por la intención, ya mencionada en otros puntos del presente informe, de implementar Tecnologías de la Información y la Comunicación (TIC) para fortalecer la capacidad del ISU como unidad ejecutora representando a la FADU en el tipo de encomiendas mencionadas en el título de este apartado.

10.2.6 Factores que obstaculizaron el logro de objetivos

En los casos específicos en los que se han registrado factores que obstaculizaron el logro de los objetivos aún pendientes, se han mencionado taxativamente en el párrafo pertinente.

No obstante, cabe destacar que se ha producido un cambio significativo en la normativa de las convocatorias a Proyectos de Investigación de la Secretaría de Investigaciones FADU, un espacio indispensable para permitir a investigadores jóvenes que no cuentan con la trayectoria suficiente para aplicar en convocatorias más exigentes.

Si bien no cabe duda que el espíritu de la nueva normativa asegura un alto nivel de calidad en las propuestas presentadas y aprobadas, y por consiguiente una alta probabilidad de producción efectiva de nuevos conocimientos, importantes recursos humanos que han desarrollado sus primeras experiencias de investigación en el ISU con cargos docentes AD-HONOREM, sin reconocimiento oficial posible, y que podrían aplicar para dirigir proyectos en el marco de la normativa anterior, ya no tienen esa chance en la actual.

Esta situación, sumada a la actual imposibilidad de nombrar docentes AD-HONOREM más allá de determinado porcentaje de docentes rentados de la sede de investigación, restringe sin duda la presentación de proyectos SIFADU, que representan una valiosa herramienta para iniciarse en investigación para docentes sin antecedentes previos.

11. Plan de trabajo 2018-2019

11.1 Investigación

El Programa de investigaciones para el bienio 2016-2017 contempla el aprovechamiento de la experiencia y orientación de los equipos constituidos para desarrollar nuevas propuestas para incorporación de nuevos equipos y posibles ampliaciones de las orientaciones temáticas.

- Concreción de los objetivos pendientes que por distintas razones no pudieron conseguirse en el período 2014/2015



- Desarrollo y propuestas de continuidad, de acuerdo a los llamados que se produzcan en el período, de los proyectos vigentes

11.2 Docencia

Se prevé la presentación a las modalidades *Seminarios FI* del Programa FI (Formación de investigadores) de la FADU UBA o equivalentes que se implementen en el futuro, de un plan integral de formación científico-tecnológica que el ISU llevará adelante para ampliar sus acciones de docencia.

Se trata de fortalecer la capacidad del ISU en materia de capacitación, apelando a los saberes técnico-instrumentales y/o teórico/conceptuales de sus numerosos investigadores.

Los posibles temas a presentar en modalidades de dictado semipresencial con asistencia de Tecnologías de La Información y la Comunicación (TIC) son:

- "Estadística Descriptiva Aplicada a las Ciencias": capacitación científico-técnica a cargo de la Lic. María Victoria Spinetto (CIAPER FADU UBA) para investigadores del ISU (en la primera práctica) y abierto a la comunidad académica FADU en las siguientes; el contenido de la capacitación consiste en técnicas básicas y concretas de estadística para el resumen de datos, uso e interpretación de tablas y gráficos, comprensión del lenguaje estadístico y procesamiento estadístico básico de resultados.
- "Recursos Informáticos para gestión multimedia de proyectos de investigación": modos, formas y métodos digitales para representar los proyectos, exponiendo de una manera eficaz los contenidos y resultados de las investigaciones, incluida su publicación en la *web*.
- "Bases de datos para gestión de información en proyectos de investigación": aplicación de bases de datos para gestionar sistemáticamente los datos en proyectos de investigación teórica y/o aplicada.
- "Sistemas de Información Geográfica aplicados a proyectos de investigación": capacitación a los investigadores en los conceptos y herramientas que se utilizan en los Sistemas de Información Geográfica (SIG); uso del *software* ArcView GIS/ESRI; los alumnos se familiarizarán con el manejo de esta interfaz gráfica para crear, editar, desplegar, consultar y analizar datos espaciales, geográficos y alfanuméricos, y crear salidas de imágenes de planos cartográficos y gráficos estadísticos.

11.3 Relaciones interinstitucionales

Se continuarán las acciones necesarias para ampliar los vínculos actuales y establecer nuevos, con instituciones afines a los objetivos fundacionales del ISU, en el marco de un escenario promisorio para los trabajos conjuntos con mediación de Tecnologías de la Información y la Comunicación (TIC), las que facilitan el trabajo colaborativo en línea, a distancia, superando los obstáculos geográficos y sobre todo los financieros. Entre otros vínculos de inminente concreción, se destacan:

- University of Western Australia, Center of Water Research / ISU, FADU: restablecer la factibilidad de intercambio académico entre ambas instituciones. Responsables: Arq. Andrea Behar.



- Hafen City University, Hamburgo, Alemania / CEHyV-ISU / FADU-UBA: Realización segunda etapa del intercambio de posgrado académico y organizaciones de la Sociedad civil, otros, para intercambios, Seminarios, Foros, Talleres, Publicaciones, Otros. Responsables: Olga Wainstein-Krasuk.

11.4 Organización y asistencia a eventos

11.5 Producción (otros resultados)

- Edición y publicación de resultados de proyectos y otras producciones del ISU y sus Centros y Programas enmarcados. Además de las publicaciones en formato papel, sujetas a la disponibilidad de recursos para edición y publicación, están previstos los desarrollos de canales de divulgación en línea, específicamente dos *blogs* de noticias de Urbanismo y TIC (tecnologías para la información y la comunicación) aplicadas a los estudios urbanos, respectivamente, y un boletín de novedades integral, distribuido vía *e-mail* (*newsletter*) para responder al nuevo volumen de información a difundir (ISUespacio de divulgación).
- Actualización y mantenimiento del sistema digital de catalogación de la biblioteca-hemeroteca ISU, ya incorporada a la red de bibliotecas "Vitruvio", y disponible en: <http://biblioteca.fadu.uba.ar/catalogo/isubusqueda.html> con el propósito de implementar el uso de valiosos ejemplares incunables allí contenidos (en el ámbito del ISU) y otras publicaciones (con préstamo a domicilio). Además de la biblioteca física, se está incorporando a nuestra página *web* una biblioteca virtual, que permitirá a los que visiten el sitio descargar publicaciones, artículos y otros tipos de texto referidos a la cuestión urbana. Asimismo, se ha establecido el objetivo de optimizar los recursos del ISU para aportar a la normalización de las bibliotecas de algunos de sus Centros u Programas recientemente enmarcados, para contribuir al fortalecimiento de la actual disponibilidad de sus contenidos.
- Ampliación de las prestaciones de divulgación del sitio *web* del ISU para responder a la necesaria desagregación de su producción dado el reciente enmarcado en el ISU de Centros y Programas sobre temas afines a sus objetos de estudio.
- Desarrollo de un catálogo digital general de toda la información disponible en el ISU que será incluido en su sitio *web* para poner la misma a disposición de la comunidad.

11.6 Programa de Capacitación y perfeccionamiento para los investigadores en formación, becarios, técnicos y personal de apoyo del Instituto

Se prevé el permanente estímulo de la sinergia producida en el ISU por la heterogeneidad de los perfiles de sus investigadores, a través de la organización de capacitaciones internas, que posteriormente se repliquen a la comunidad académica.

Se avanza actualmente en la posible implementación de TIC (Tecnologías para la Información y la Comunicación) para ampliar la el alcance de tales capacitaciones.



11.7 Propuestas para la transferencia de conocimientos a la sociedad a través de prestaciones de servicios, desarrollos tecnológicos y/o innovaciones aplicables en el sector productivo

En el punto anterior se hace referencia a la replicación de las capacitaciones inter-pares en el ISU para la comunidad académica; se trata de ampliar los destinatarios de la actividad a docentes, investigadores y pasantes académicos.

En cuanto a los servicios, desarrollos tecnológicos e innovaciones aplicables al sector productivo, cabe destacar que la atribución a los investigadores de la búsqueda proactiva de demandantes de resultados de las investigaciones en los sectores público y privado respectivamente, agrega compromisos a los ya ajustados cronogramas de actividades, que no son estrictamente atinentes a los objetivos de los proyectos.

Estas acciones deberían ser, al menos, apoyadas con recursos financieros y gestión efectiva de los departamentos y secretarías de relaciones institucionales y/o programas internacionales de las unidades académicas, en el marco de una situación financiera favorecida por la asignación de subsidios anuales al ISU, aunque con estrictos rubros de adquisición y mantenimiento de infraestructura, insumos no patrimoniales, registro de patentes y publicación de resultados, lo que deja fuera de consideración erogaciones tales como gastos por viajes, servicios profesionales de terceros u honorarios profesionales prestados por investigadores más allá de sus compromisos académicos.

11.8 Propuesta para el fortalecimiento de las relaciones de vinculación y cooperación

La mayoría de estas relaciones de vinculación se dan de hecho como consecuencia del desarrollo de los proyectos de investigación, toda vez que se establecen vínculos interinstitucionales; tales vínculos se formalizan posteriormente en cartas de intención, convenios de colaboración académica recíproca, etc., que muchas veces demoran mucho tiempo para plasmarse en documentos rubricados por las partes, por los tiempos administrativos de gestión de las instituciones involucradas. Las personas responsables de tales compromisos adquiridos, realizan su trabajo y en la mayoría de los puntos consignados en la presente memoria, se da debida cuenta de los mismos.